
У   входа на станцию соби-
раются люди. Перешеп-
тываются друг с другом 
и улыбаются. Некото-

рые делают памятные фото-
графии — не каждый день от-
крывается новая станция Мо-
сковского метрополитена. 
А тут — юбилейная, двухсо-
тая! В одну из стеклянных две-
рей заходит мэр Москвы Сер-
гей Собянин, спускается вниз 
и проходит через сверкающие 
металлической искрой но-
венькие турникеты.
— Сегодня происходит боль-
шое событие, потому что для 
пассажирского движения от-
крывается станция «Саларье-
во», которая будет обслужи-
вать большой район Новой 
Москвы, а также частично 
районы Солнцево и Новопере-
делкино, — начал церемонию 
открытия столичный мэр Сер-
гей Собянин. — Появление 
станции разгрузит Киевское 
шоссе, Ленинский проспект, 
станцию метро «Юго-Запад-
ная» и, конечно, даст возмож-
ность для комплексного осво-
ения новых территорий: стро-
ительства жилья и создания 
рабочих мест. Еще важно, что 
это двухсотая юбилейная 
станция нашего метро.
Градоначальник поблагода-
рил столичных метростроите-
лей и ветеранов труда Москов-
ского метрополитена, кото-
рые создавали и сейчас созда-
ют лучшую систему метро 
в мире.
— Несмотря на все сложности, 
так же как и наши предше-
ственники, мы будем активно 
продолжать строительство 
метро, — отметил мэр.
Сергей Собянин подчеркнул, 
что в ближайшие годы в отда-
ленные районы Москвы и бли-
жайшего Подмосковья придут 
десятки новых станций метро-
политена.

И по традиции, взяв маркер, 
на стеклянном стенде со схе-
мой метро мэр «продлил» 
красную ветку на одну стан-
цию вниз, а затем расписался 
на макете юбилейного биле-
та, посвященного 200-й стан-
ции. После он вручил награды 
и благодарности за-
служенным строи-
телям Москвы.
— Ну, что, поеха-
ли! — заключил 
градоначальник, 
и первый поезд от 
новой станции на-
чал движение.
Вестибюли стан-
ции постепенно заполнили 
пассажиры. Медленно спу-
скаясь к путям, они осматри-
ваются вокруг. Жительница 
города Московский Анна Ко-
валева призналась «ВМ», что 
для нее этот день действи-
тельно стал праздником.
— На работу теперь буду до-
бираться значительно бы-
стрее, — сказала она. — Тем 
более слышала, что заплани-
ровано строительство автодо-
роги-дублера Киевского шос-
се между самой станцией ме-

тро и городом Московским. 
Это сократит мой путь до 15 
минут.
На стенах «Саларьево» — ви-
тражи с цветным стеклом по-
хожи на полотна художников-
конструктивистов. Будто кар-
тины Казимира Малевича, бе-

лые, бордовые 
и черные квадраты 
привлекают взгля-
ды пассажиров. 
Гранитный пол лос-
нится серыми клет-
ками. В нем можно 
легко разглядеть 
свое отражение. 
Ждут покупателей 

автоматы с закусками и во-
дой. Разрядился телефон? Не 
беда. На станции есть стойки 
для зарядки мобильных 
устройств. А в дождливую по-
году больше не нужно му-
читься с мокрым зонтиком — 
теперь его можно упаковать 
в полиэтилен в специальном 
автомате. 
Для удобства пассажиров так-
же установлены интерактив-
ные информационные стой-
ки, позволяющие проложить 
удобный маршрут поездки 

и распечатать к нему марш-
рутный лист. Там же можно 
посмотреть онлайн-карту го-
рода, расположение культур-
ных объектов и перехватыва-
ющих парковок. Для отзывов 
и пожеланий пассажиров на 
станции установят ящики об-
ратной связи.
По расчетам специалистов, 
пропускная способность 
станции «Саларьево» состав-
ляет 120 тысяч человек в сут-
ки. К ее открытию рядом соз-
дали открытую парковку на 
700 мест. После освобожде-
ния площадки от стройгород-
ка стоянку расширят до 2 ты-
сяч мест. А в течение года 
здесь будет создана комфорт-
ная городская среда, появятся 
пешеходные связи между вы-
ходами из метро и остановка-
ми общественного транспор-
та, высадят более 2,5 тысячи 
деревьев и кустарников.
Для того чтобы улучшить 
подъезд к станции со стороны 
Киевского шоссе, из районов 
Солнцево и Переделкино, 
планируется строительство 
дороги, соединяющей улицу 
Авиаторов с Родниковой ули-

цей. В настоящий момент 
в зоне новой станции дей-
ствуют 14 автобусных марш-
рутов. С вводом новой стан-
ции 11 из них скорректируют.
Кроме того, около «Саларье-
во» планируется построить 
транспортно-пересадочный 
узел, который будет включать 
в себя парковку для автомо-
билей и наземного обще-
ственного транспорта, что 
позволит пассажирам совер-
шать пересадку на метро. Так-
же за станцией будет построе-
но электродепо для обслужи-
вания поездов Сокольниче-
ской линии метрополитена 
и перспективной линии 
в Коммунарку. В районе стан-
ции пройдет новая трасса 
«Солнцево — Бутово — Вид-
ное».
В результате реализации про-
ектов развития территории 
в Саларьеве будет создан но-
вый городской район, в кото-
ром будет проживать порядка 
55 тысяч москвичей и создано 
свыше 100 тысяч рабочих 
мест.
ЛИНА АЛЕКСЮНАЙТЕ
l.aleksunaite@vm.ru
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Звездочки на погоны
упадут не всем 

Вчера президент России 
Владимир Путин подпи-
сал закон о совершен-
ствовании государ-

ственной военной службы. 
Одно из новшеств закона 
в том, что, пока ведутся разби-
рательство по факту грубого 
нарушения военнослужащим 
дисциплины, проверки досто-
верности и полноты сведений 
о доходах, расходах, об иму-
ществе и обязательствах иму-
щественного характера, оче-
редное воинское звание ему 
не присваивается.
— Это очень логичный шаг. 
О какой новой должности или 
звании может идти речь, если 
есть сомнения в честности че-
ловека, — рассуждает предсе-
датель Национального анти-
коррупционного комитета 
Кирилл Кабанов. — Если госу-
дарство всерьез взялось бо-
роться с коррупцией, то под-

писанный президентом закон 
как раз в русле этой политики.
Кирилл Викторович считает, 
что коррупция — угроза наци-
ональной безопасности. 
А если речь идет об армии — 
вдвойне. 
— Отрадно видеть, что меры 
по борьбе с коррупцией систе-
матизируются. Дело дошло 
и до армии, пора, — удовлет-
ворен эксперт.
Кстати, новый закон расши-
ряет перечень грубых дисци-
плинарных проступков, учи-
тываемых при вынесении 
дисциплинарного взыскания. 
К ним отнесены умышленная 
порча либо утрата документа, 
удостоверяющего личность 
военнослужащего, наруше-
ние правил ведения секретно-
го делопроизводства и поряд-
ка выезда из РФ.
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

ПУСТЬ ДЕТИ 
РАСТУТ 
СИЛЬНЫМИ
О проблемах 
воспитания нового 
поколения в редакции 
«ВМ» размышляют 
ведущие эксперты 
Москвы

ЗАВТРАРЕТРО

Двухсотая, юбилейная!
Станция метро «Саларьево» вчера приняла первых 
пассажиров

 Вчера 11:20 В честь открытия 200-й юбилейной станции метрополитена была выпущена ограниченная серия проездных «Единый». Мэр Москвы Сергей Собянин оставил свою 
подпись на увеличенном макете билета

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ  ➔ СТР. 7

Строительство первого участка 
Московского метрополитена нача-
лось в 1931 году на Русаковской 
улице, и уже через четыре года 
от станции «Сокольники» отпра-
вился первый поезд. Символично, 
что 200-я станция тоже открыта 
на красной ветке. Длина платфор-
мы «Саларьево» — 162 м, а ши-
рина платформы — 12 м.

Справка

Рост активности. Продажа 
нежилого фонда бьет рекорды  

Почти в четыре раза уве-
личилось количество 
участников торгов по 
приватизации и аренде 

нежилых объектов 
из имуществен-
ной казны Москвы 
с начала 2016 года. 
Сравнение про-
водится с анало-
гичным периодом 
прошлого года. 
Об этом сообщила 
заместитель мэра 
Москвы по вопросам эконо-
мической политики и иму-
щественно-земельных отно-
шений Наталья Сергунина 
(на фото).
— Несмотря на увеличение 
предложения на рынке недви-
жимости от частных лиц, на 
Единой торговой площадке 
Москвы отмечается серьезный 
рост конкуренции, — сказала 
она. — В электронных торгах 

по аренде и приватизации уже 
поучаствовали 228 претенден-
тов. За такой же отрезок про-
шлого года их было всего 58. 

Сейчас на один лот 
претендуют в сред-
нем шесть участни-
ков, в минувшем 
году этот показа-
тель был скром-
нее — три участни-
ка на лот.
По словам Сергу-
ниной, сделки по 

продаже имущества, соб-
ственником которого являет-
ся город, стали заключаться 
чаще. За месяц деловой актив-
ности этого года на аукционах 
прошли торги по десяткам 
объектов: продано 26 нежи-
лых помещений, еще 12 сданы 
в аренду. Общий доход — 543 
миллиона рублей. В начале 
2015 года общий доход соста-
вил 260 миллионов рублей.

В свою очередь глава столич-
ного Департамента по конку-
рентной политике Геннадий 
Дегтев заявил, что среднее 
превышение стартовой цены 
по всем видам торгов состави-
ло 63 процента. Эта цифра 
почти на 14 процентов выше 
показателя 2015 года.
— Инвестиции в столичную 
недвижимость остаются на-
дежным вложением в склады-
вающейся экономической си-
туации, — уверен Дегтев. — 
Важную роль играет система-
тическое информирование 
потенциальных покупателей 
и арендаторов о существую-
щих предложениях. Инфор-
мация об объектах аренды 
и приватизации из имуще-
ственной казны Москвы пу-
бликуется в средствах массо-
вой информации.
АННА БОЯРИНОВА
a.boyarinova@vm.ru

Погода на завтра
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ЗАХОД СОЛНЦА 17:37

ТРАНСПОРТ  Вчера 
мэр Москвы 
Сергей Собянин 
открыл станцию 
метро «Саларье-
во». Теперь это 
конечная станция 
юго-западного 
участка Соколь-
нической линии.

МАРАТ 
ХУСНУЛЛИН
ЗАММЭРА МОСКВЫ 
В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ 
МОСКВЫ ПО ВОПРОСАМ 
ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОЙ 
ПОЛИТИКИ 
И СТРОИТЕЛЬСТВА

Сейчас мы занимаемся вопро-
сом продления Сокольниче-
ской линии. Кроме того, в этом 
году мы введем в эксплуата-
цию рекордное за всю исто-
рию подземки количество 
объектов: 28 километров но-
вых линий метрополитена 
и 14 станций.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

16.02.16

vm.ru

Утренний деловой выпуск
№ 27 (27277)
Рекомендованная цена 
12 рублей Издается 

с 6 декабря 1923 года 

В 1973 году 
награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени

Вторник

«Вечерняя Москва» продолжает рубрику  «Первый микрофон». 
Сегодня в ней основатель и художественный руководитель  
первой национальной премии Российской академии кинемато-
графических искусств «Ника» Юлий Гусман рассказал о начале 
работы по определению лауреатов. Мэтр обещает, что этот год 
будет особенно интересным, поскольку в борьбу за вожделен-
ную золотую статуэтку вступили лучшие из лучших. 

Честное голосование 
сотен мастеров

Премия «Ника» подведет 
итоги 1 апреля, как 
всегда, в торжествен-
ной обстановке, а в на-

стоящее время идет голосова-
ние первого этапа. Члены ака-
демии, а их больше 600 чело-
век,  голосуют по секциям, 
и только кинокритики, кото-
рые все видят, все знают и все 
могут оценить, голосуют по 
всем номинациям. 
Этот год, на мой 
взгляд, невероятно 
интересный, нео-
бычный, непред-
сказуемый, хотя 
и достаточно труд-
ный для академии.   Пожалуй, 
впервые за историю  при боль-
шом количестве достойных 
фильмов нет явного лидера. 
Такое разнообразие хорошо 
для фестивалей, развития ки-
ноиндустрии, но  затрудняет 
процесс голосования. На-
сколько разные картины:  
«Страна Оз» Василия Сигаре-
ва,  «Милый Ханс, дорогой 
Петр» Александра  Миндадзе,  
«Под электрическими облака-
ми» Алексея Германа-млад-
шего, Анны Меликян «Про лю-
бовь» и военные —  «Битва за 
Севастополь» и «Батальон» — 
претендуют на победу. Старая 
китайская пословица гласит: 

«Голосующие 650 человек не 
могут ошибаться, но они мо-
гут сильно разойтись во мне-
ниях». Думаю, что в этом году 
именно это и произойдет. 
Должен сказать, что делать 
праздник кино становится все 
сложнее.  Надеюсь, что в Год 
кино мы, как и раньше, полу-
чим от Министерства культу-
ры поддержку.  Все академи-
ки, разумеется, работают бес-
платно, и артисты выступают 
бесплатно, но на аренду зала, 
оборудование нужны деньги. 
Хотел бы обратить внимание 
на то,  что в отечественном 
кино проблема  не с художе-

ственными достоинствами 
фильмов, а с недостатком зри-
тельского кино. Хочется по-
желать, чтобы наши «кинема-
тографические войска» нау-
чились снимать фильмы — 
и комедии, и серьезные кар-
тины, которым можно апло-
дировать, как мы аплодируем 
нашей музыке, литературе, 
живописи.
Лично я никогда не говорю 
о своих предпочтениях, пото-
му что как у члена академии 
у меня есть свой голос. Голосо-
вание «Ники» беспристраст-
ное. Нередко возникают спо-
ры.  Но это честное голосова-
ние сотен мастеров.  

ЮЛИЙ ГУСМАН
КИНОРЕЖИССЕР

ПЕРВЫЙ МИКРОФОН

505
МАШИН,
брошенных 
владельцами, 
с начала года 
выявили ком-
мунальщики 
столицы. 
А 236 авто 
они уже эваку-
ировали. 

ЦИФРА

Важное на сайте 
газеты «Вечерняя Москва» 

А вы парковками довольны?
Вчера были объявлены два открытых кон-
курса по проведению опросов горожан 
по вопросу администрирования парковочно-
го пространства, удовлетворенности органи-
зацией дорожного движения (ОДД) и плат-
ного паркинга в Москве. Так что жителям 
Басманного, Савеловского, Останкинского 
районов,  Хамовников, Сокольников и Черта-
нова скоро могут позвонить и спросить мне-
ния о платных парковках. Не удивляйтесь.

Заменят ли 
гастарбайтеров 
россияне? 
Мнения 
политологов ➔ СТР. 6

МИГРАЦИЯ

160 тысяч юных 
москвичей 
отдохнут в детских 
оздоровительных 
лагерях ➔ СТР. 2

Как изменится облик 
знаменитого 
на всю столицу 
дома-«самолета» 
после реставрации ➔ СТР. 3

Американская 
кукуруза, 
сандуновские бани, 
кабаны и обманутые 
дольщики ➔ СТР. 45

ЛЕТО ГОРОД МОСКОВСКИЙ РЕПОРТЕР

САЛАРЬЕВО 
ОБОРУДОВАНА 
ПО НОВЫМ 
СТАНДАРТАМ 
КОМФОРТНОГО 
ОБСЛУЖИВАНИЯ 
ПАССАЖИРОВ 
МЕТРОПОЛИТЕНА
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Радиоприемник «Москвич»

14 см
29 см

18,5 см

Предельно простой и дешевый приемник «Москвич» был 
выпущен в 1946 году. Он быстро стал популярным. За после-
дующие 10  лет их выпустили более двух миллионов.

Динамик

Настройка
Включение сети 
и регулятор 
громкости

Шкала настроек

Переключение 
диапазонов
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Врач с гордостью идет на работу 
и получает хорошую зарплату

По словам Леонида Пе-
чатникова, в систему 
профессиональной под-
готовки медицинских 

кадров необходимо добавить 
подготовку главных врачей. 
Он подчеркнул, что уровень 
медицинского менеджмен-
та — это большая проблема, 
поскольку нет специальности 
«главный врач». 
— Во Франции, где мне дове-
лось некоторое время рабо-
тать, два факультета готовят 
директоров госпиталя. Сегод-
ня везде учат менеджменту, 
но понять экономику здраво-
охранения очень непросто, — 
рассказал Печатников. 
По его мнению, уровень обра-
зования врачей пока не доста-
точно высок, но количество 
медперсонала, прошедшего 
обучение, растет из года в год. 
Например, если в 2010 году 
обучение прошли шесть ты-
сяч врачей, то в 2015 году уже 
8,5 тысячи, а у медсестер это 
15,4 тысячи и 18,9 тысячи со-
ответственно. Таким обра-
зом, рост числа медиков, про-
шедших обучение, составил 
42 процента и 23 процента.
— В системе городского здра-
воохранения сейчас органи-
зованы постоянные стажи-
ровки для медицинских ра-
ботников, в том числе и за гра-
ницей, — рассказал Леонид 
Печатников. 

Так, Москва направляет на за-
рубежные стажировки 40 че-
ловек в месяц.
— Нам нужны хорошо подго-
товленные врачи,— отметил 
Печатников. — Количество 
медвузов должно сократить-
ся, но при этом профессорско-
преподавательский состав 
в оставшихся лучших учреж-
дениях должен быть высоко 
оплачиваемым, а работа в ме-
дицинском вузе — очень пре-
стижной.
Кроме того, Леонид Печатни-
ков отметил, что зарплаты 
врачей столичной системы 
здравоохранения сейчас 
выше, чем во многих коммер-
ческих клиниках.
— Многие частные клиники 
платят своим докторам зар-
плату ниже, чем мы сегодня 
имеем в городском здравоох-
ранении, — сообщил замести-
тель мэра.
Но он подчеркнул, что устро-
иться врачом в больницу не-
просто. Главврач должен бо-
роться за хорошего врача, 
только он принесет извест-
ность и прибыль больнице. 
А зарплаты главных врачей 
напрямую зависят от средней 
зарплаты его медперсонала. 
Любая ошибка отражается на 
материальном положении 
больницы. 
— Мы хотим вернуть врачам 
престиж, и хотя их работа ста-

ла тяжелее, но теперь они с гор-
достью ходят на работу. И на-
блюдается рост производи-
тельности труда, — сказал он.
Качество медицинской помо-
щи прямым образом сказыва-
ется и на здоровье москвичей. 
По итогам 2015 года  средняя 
продолжительность жизни 
в Москве на шесть лет превы-

шает среднероссийский пока-
затель. 
— Увеличилась продолжи-
тельность жизни мужчин-мо-
сквичей на восемь лет, мо-
сквичек — чуть меньше, на че-
тыре года, но их средняя про-
должительность жизни в Мо-
скве приближается к высокой 
планке в 81 год, причем по 

России — 71,2 года, — сказал 
заместитель мэра.
В 2016 году московское здра-
воохранение будет уделять 
особое внимание профилак-
тике инсультов.
— Инсульт остается проблем-
ным. Если с инфарктами мы 
достигли европейских показа-
телей, то с инсультами — дру-

гое дело: при инсульте двухча-
сового терапевтического 
окна, как с инфарктом, у нас 
нет,— сказал Печатников.
Поэтому одна из главных це-
лей здравоохранения Мо-
сквы — первичная и вторич-
ная профилактика инсульта.
НАТАЛЬЯ ЛУЧКИНА
n.luchkina@vm.ru

ТЕНДЕНЦИЯ  Качество образования 
и престиж медицинской профессии 
необходимо повышать.  Столице нуж-
ны хорошо подготовленные врачи. 
Такое мнение вчера высказал зам-
мэра Москвы по вопросам социально-
го развития Леонид Печатников.

11 ноября 2014 года 17:06 Врач-терапевт консультативно-диагностического центра № 6 Ольга Кладовикова принимает пациентку. 
Престиж профессии врача повышается: медицинский персонал с удовольствием приходит на работу

ХОРОШИЕ НОВОСТИ

c Дарьей 
Головчанской

Москвичей и гостей столицы снова ждет яркий празд-
ник. На Масленицу, которая пройдет с 5 по 13 марта, 
в центре города устроят световое шоу. Об этом вчера 
сообщил Департамент национальной политики, меж-
региональных связей и туризма. 
На фасаде выставочного центра «Манеж» можно бу-
дет увидеть инсталляцию, символизирующую насту-
пление весны. А в первый день  на Манежной площа-
ди выступит «Хор Турецкого». Шоу пройдет при под-
держке фестиваля «Круг света».
Напомним, по итогам V Московского международно-
го фестиваля «Круг света» видеопроекция на ком-
плексе зданий Минобороны РФ была занесена в Кни-
гу рекордов Гиннесса как самая большая в мире.

Вчера четвертая воздушная гавань столицы, располо-
женная в подмосковном Раменском, начала работу, 
правда, пока в тестовом режиме. Кстати, название аэ-
ропорта — «Жуковский» — выбирали, как говорится, 
всем миром: администрация городского округа Жу-
ковский проводила голосование в соцсетях. А ведь 
при строительстве проект назывался «Рампорт».
Как ожидается, в первый год работы аэропорт при-
мет около 1,9 миллиона путешественников, а в буду-
щем пассажиропоток вырастет до 20 миллионов.
Добраться до «Жуковского» можно будет из Котель-
ников — оттуда каждые полчаса начнут отправлять-
ся автобусы. А в сентябре с Казанского вокзала запу-
стят скоростную электричку «Спутник».

Весенний праздник света Четвертая воздушная гавань

Департамент транспорта 
вчера порадовал хорошей 
новостью: в мае-июне част-
ные маршрутки станут частью 
единой городской транс-
портной системы, а это зна-
чит, что оплатить проезд 
в них можно будет обычными 
проездными — «Тройкой», 
«Единым», «90 минут» и ТАТ. 
Еще один плюс — для льгот-
ников проезд в маршрутках 
будет бесплатным.

Завтра в Центральном доме 
художника состоится твор-
ческий вечер народного ар-
тиста СССР Владимира 
Зельдина, который продол-
жает праздновать свой день 
рождения — 10 февраля ему 
исполнился 101 год. В про-
грамме — сцены из спекта-
клей, стихи и песни, а также 
фрагменты знаменитых ки-
нофильмов с участием Вла-
димира Михайловича.

Предъявите 
проездной

Весь вечер 
на сцене

Вчера в Музее А. С. Пушкина 
открылся фестиваль искусств 
«Москва. Пушкин. Февраль-
ские вечера на Арбате». В этом 
году, уверяют организаторы, 
он посвящен одному из самых 
счастливых периодов жизни 
поэта — свадьбе с Натальей 
Гончаровой. Хотя, наверное, 
не стоит сбрасывать со счетов 
тот факт, что в первую брачную 
ночь поэт кутил с друзьями, 
оставив жену в одиночестве.

Вчера глава Департамента 
культуры Александр Кибов-
ский озвучил идею по разви-
тию библиотек — они будут 
сдавать площади в аренду 
под кафе. Или же сотрудники 
сами могут организовать 
пункт общепита. Глава ведом-
ства уверен, что однажды на-
ступит время, и москвичи бу-
дут приходить в библиотеки 
выпить чашечку кофе или чая, 
листая книгу Тургенева.

Счастливый 
Пушкин

Библиотечное 
чаепитие

Не менее 160 тысяч 
юных москвичей 
смогут отдохнуть 
летом 2016 года 

в детских оздоровитель-
ных лагерях России. Старт 
заявочной кампании на-
мечен на март. Родители 
смогут выбрать не только 
климатическую зону ла-
геря, но и его тематику. 
Театр, иностранные язы-
ки, научно-техническое 
творчество — всего спе-
циалисты Мосгортура 
разработали шесть специ-
ализированных про-
грамм. Об этом вчера на 
заседании комиссии Мос-
гордумы по социальной 
политике и трудовым от-
ношениям рассказал зам-
главы столичного Депар-
тамента культуры Влади-
мир Филиппов.
— В этом году объем фи-
нансирования детского от-
дыха сохранен на уровне 
прошлого, — подчеркнул 
Филиппов. — Да, транс-

портные расходы растут, 
но у нас есть возможность 
оптом закупать путевки по 
приемлемым ценам, не 
снижая показатели. 
Около 14 тысяч путевок 
предназначены для лауре-
атов различных творче-
ских конкурсов, победи-
телей международных 
и всероссийских олимпи-
ад, воспитанников школ 
олимпийского резерва 
и юных спортсменов. Ро-
дители одаренных детей, 
как и прежде, будут опла-
чивать только сумму про-
езда и 10 процентов от 
стоимости путевки.
— Кроме того, сохраняет-
ся субсидия, предполага-
ющая частичную компен-
сацию стоимости приоб-
ретенной путевки семьям 
11 льготных категорий, 
которые самостоятельно 
планируют отдых своих 
детей, — сказал Влади-
мир Филиппов, добавив, 
что в этом году для отдыха 

детей льготных катего-
рий будет задействовано 
36 крупных лагерей. Они 
расположены в Москов-
ской, Владимирской, Ко-
стромской и других обла-
стях, а также на побере-
жье Краснодарского края, 
Республики Крым и в та-
ких регионах, как Кали-
нинградская область 
и Чувашия.
— Нам нужно развивать 
здравницы в Крыму, — 
отметил председатель ко-
миссии Михаил Антон-
цев. — В прошлом году 
со стороны родителей 
было немало замечаний. 
И нам надо это испра-
вить, включая неимовер-
но долгую поездку детей 
до места расположения 
некоторых лагерей.
Филиппов пообещал, что 
транспортные вопросы 
в этом году будут на осо-
бом контроле. Что касает-
ся состояния самих лаге-
рей и уровня безопасно-

сти, то к ним требования 
стали жестче. Контроль за 
работой оздоровитель-
ных организаций будет 
осуществляться в три эта-
па: первичная выездная 
проверка состояния тер-
ритории, документации, 
корпусов лагеря, вторич-
ная — максимум за две 
недели до первого заезда 
детей, — и внеплановая.

Лагеря летнего отдыха проверят трижды

МОСГОРДУМА

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгордума». В ней мы ежедневно инфор-
мируем горожан о том, над чем работают столичные парламентарии. На этот раз депу-
таты обсудили, как этим летом будут отдыхать юные москвичи.

Приемная 
Мосгордумы

495 9570330 
На все вопросы 
горожан в рабочие 
часы ответит 
дежурный секретарь.

Сайт 
Мосгордумы

duma.mos.ru

ВАЛЕРИЙ
ДУДОЧКИН
ГЛАВА ГОРОДСКОГО 
ОКРУГА ТРОИЦК

Зря нашу премию сравнивают 
с «Оскаром». Очевидно, 
что «Человек года» куда луч-
ше. Кстати, статуэтка наша 
символизирует магнит и атом, 
ведь первый институт, откры-
тый в Троицке, — это Институт 
земного магнетизма.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Достижения и награждения. Троицкий 
«Оскар» нашел героев

В Троицке прошла цере-
мония награждения ла-
уреатов премии «Чело-
век года». Памятные 

статуэтки получили победи-
тели в шести номинациях. 
Это жители Троицка, добив-
шиеся в прошлом году замет-
ных успехов в сфере образо-
вания, бизнеса, науки, инно-
ваций и общественной дея-
тельности. 
Самым молодым номинантом 
конкурса за всю его историю 
стал 20-летний Илья Безгин. 
Его выдвинули за невероят-
ное достижение — победу на 
чемпионате мира по скорост-
ным роликовым лыжам. Выи-
грав первенство, Безгин про-
славил родной Троицк на всю 
планету. Несмотря на это, 
скромности Илье не зани-
мать. На мероприятии было 
заметно: не галстуки и костю-
мы его стихия, а снег, горы 
и попутный ветер. Держался 
Безгин немного застенчиво.
— Очень приятно, что меня 
выдвинули на эту премию, — 
признался Илья «ВМ». — Но 
вообще, я не частый гость на 
подобных мероприятиях. Все 
время уходит на учебу и тре-
нировки. 
Впрочем, оказавшись в числе 
претендентов на приз в номи-
нации «Город и общество», 
Илья как истинный джентль-
мен  уступил пальму первен-
ства женщине. Заветную ста-
туэтку вручили исполнитель-

ному директору фонда новых 
технологий в образовании 
«Байтик» Марии Григоренко 
за организацию летних обра-
зовательных программ для 
младших школьников и про-
ведение конкурса молодых 
поэтов Троицка «Моя стихия». 
Первым по части троицкой 
науки за прошлый год (а  не 
стоит забывать, что Троицк 
носит почетный статус нау-
кограда.  — «ВМ») признали 
заместителя директора по на-
уке Института физики высо-
ких давлений Вадима Браж-

кина за успешные экспери-
ментальные исследования.
— Первым делом позвоню до-
чери, — поделился с «ВМ» до-
вольный Бражкин. — Она так 
сильно за меня переживала! 
Так что обязательно похваста-
юсь, какой у нее крутой папа. 
Всего на получение шести 
статуэток по итогам прошло-
го года представлялись 18 че-
ловек. Церемония была приу-
рочена ко Дню российской 
науки. 
ПАВЕЛ ЕФИМОВ
edit@vm.ru

12 февраля 20:03 Лучший ученый года в Троицке Вадим Бражкин посвятил победу дочери (1) Марию 
Григоренко наградили за организацию образовательных программ для школьников (2)

Создаем институт 
директорам школ

В столице создано сообще-
ство для директоров 
школ, которое получило 
название Институт мен-

торства. Как уточняет Депар-
тамент образования Москвы, 
этот проект станет продолже-
нием программы «Эффектив-
ный руководитель», 
запущенной в про-
шлом году ведом-
ством совместно 
с Московским ин-
ститутом открытого 
образования. Одна 
из основных задач 
нового объедине-
ния профессиона-
лов — улучшение качества 
школьного образования по-
средством совершенствования 
принципов управления обра-
зовательными комплексами. 
Слово «институт» здесь озна-
чает лишь свод правил в обла-
сти управления. Менторами 
здесь выступают 73 директо-
ра лучших московских школ, 
которые готовы взять под свое 
крыло директоров школ по-
слабее — вместе они вырабо-
тают модель эффективного 
руководства этой школой. 
— Наши подопечные самосто-
ятельно выбирают своего 
ментора, — рассказывает во-
шедшая в число менторов ди-
ректор лицея № 1560 Ирина 
Жданова. — Взаимодействие 
будет происходить по-
разному. Например, ко мне 
записался один из директоров 
школы, которую я не знаю. 
Естественно, мне нужно сна-
чала посмотреть, что это за уч-
реждение и что собой пред-
ставляет этот директор. После 
этого никаких лекций и до-
машних заданий с моей сто-
роны не следует. Мы совмест-
но разрабатываем проект. Все 
будет делать директор, но 
с моей консультацией. 
В конце года директорам при-
дется защищать свои проекты 
перед управляющим советом 

своей школы. Об этом «ВМ» 
сообщил ректор Московского 
института открытого образо-
вания Алексей Рытов. 
— После защиты управленче-
ских проектов директорами 
начнется процесс реализации 
проекта, это может занять до 

трех лет, — уточняет 
он. — Любой проект 
будет направлен на 
качественное изме-
нение результатов 
деятельности школ. 
Стать участником 
сообщества и запи-
саться к ментору 
директора могут 

в специальном разделе на сай-
те dpomos.ru. 
Кстати, вчера в 34 московских 
школах появилось еще одно 
новшество. В них начали те-
стировать улучшенную вер-
сии электронных журнала 
и дневника. Среди новых воз-
можностей, например,  ана-
лиз успеваемости учащегося 
прямо в дневнике.
АННА БОЯРИНОВА
a.boyarinova@vm.ru

ВИКТОР 
ФЕРТМАН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА 
ОБРАЗОВАНИЯ МОСКВЫ

Директор образовательного 
учреждения должен обладать 
качествами, которые выходят 
за рамки его компетенции. 
Профессионализм я отношу 
в сторону — это качество, ко-
торое должно быть присуще 
директорам по умолчанию. 
Для руководителя школы 
важны еще честность и не-
уклонность. Не надо путать 
последнее с упрямством: 
я имею в виду беспристраст-
ную работу в заданном на-
правлении. Стабильность — 
вот одно из условий успеха.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

 РЕАЛИЗАЦИЯ 
ПРОЕКТА 

ПО УПРАВЛЕНИЮ 
ШКОЛАМИ, 
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Дом-«самолет» занесен в обще-
российский реестр памятников 
как объект культурного наследия 
регионального значения 
в 2012 году. По слухам, в 1930-х 
годах здесь располагались се-
кретные ядерные лаборатории 
Берии. Они не подтвердились. 
По результатам исследований, 
превышения радиации здесь нет.

Справка

АЛЕКСЕЙ  
ВОРОНИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ГЕНДИРЕКТОРА 
КОМПАНИИИНВЕСТОРА, 
КООРДИНАТОР ПРОЕКТА 
РЕСТАВРАЦИИ

Проект реставрации уже ут-
вержден. Перед этим мы про-
вели все необходимые науч-
ные исследования. В этом го-
ду мы вплотную приступим 
к ремонтно-восстановитель-
ным работам. Инженерной 
частью нашего проекта зани-
маются специалисты, кото-
рые реставрировали Боль-
шой театр.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Необычный дом вновь 
готовится  к взлету  

Левое крыло «самолета» 
уже больше 30 лет за-
крыто, находиться 
внутри него попросту 

опасно. Мощный металличе-
ский каркас со стороны улицы 
держит отвалившуюся стену, 
чтобы не рухнула. Остальное 
здание по-прежнему функци-
онирует, его помещения сда-
ются под офисы различным 
организациям.
Большие квадратные часы, 
прикованные к главному фа-
саду здания ржавой цепью, 
всегда показывают двенад-
цать. Бледные веточки сухой 
травы, «украшающей» козы-
рек над главным входом, слег-
ка покачиваются на ветру.
— Это все мы уберем, — Илья 
Машков, руководитель архи-

тектурного бюро, взявшегося 
за сохранение памятника, 
эксперт сетевого радио «ВМ», 
разворачивает чертеж.
— По проекту 1930-х годов, 
к которому мы и будем воз-
вращаться, здесь 
был открытый на-
вес, опиравшийся 
на колонны. Одни 
из них утеряны, 
другие «зашиты» 
в стену, — Машков 
показывает на вы-
пирающую в углу 
замурованную ко-
лонну, после чего обращает 
наше внимание на красную 
пятиконечную звезду на по-
толке тамбура.
Раньше на этом месте была 
винтовая лестница, упакован-

ная в стеклянный «стакан». 
Она вела в кинобудку распо-
ложенного на втором этаже 
зала-аудитории. Со временем 
декоративный элемент был 
утерян, но архитекторы наде-
ются восстановить его по ар-
хивным фото.
Черная входная дверь откры-
вается со скрипом, обнажая 
перед нами длинный, доволь-
но широкий коридор.
— Видите, сейчас здесь мрач-
ные стены и какие-то кабине-
ты, а когда-то здесь также сто-
яли колонны. Причем по ко-
сой оси, — водит красной руч-
кой по чертежу Машков. — Та-

кая обратная пер-
спектива была сде-
лана для того, что-
бы удлинить про-
странство.
Историческая орга-
низация внутрен-
него пространства 
здания, как и его не-
обычная «самолет-

ная» форма, находятся под ох-
раной. Впрочем, сам дом ни-
когда и не задумывался как са-
молет.
— Поэтичный образ ему при-
думали москвоведы в 1980-е 

годы, — рассказывает почет-
ный реставратор Москвы Гри-
горий Мудров. — На самом же 
деле в 30-х годах это был цен-
тральный корпус Постоянной 
Всесоюзной строительной вы-
ставки. Слева и справа от него 
располагались еще по четыре 
корпуса. Все они соединялись 
между собой переходами, об-
разуя своеобразное каре.
При этом сам главный корпус, 
по словам реставратора, — 
яркий образец «смены архи-
тектурных вкусов» от роман-
тики конструктивизма до ста-
линского ампира. 
— Да, такие здания реставри-
ровать намного сложнее, чем 
те, что простояли 150 лет, — 
признается Машков. — По-
следние строились на века. 
А это — времянка, расчитан-
ная лет на 10, максимум 20.
Тем не менее архитекторы 
уверены в успехе проекта 
и планируют приступить к ре-
ставрационным работам 
к концу года. И когда дом-
«самолет» будет готов, на его 
«борту» вновь появится вы-
ставочное пространство.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

ВОЗРОЖДЕНИЕ Проект реставрации 
необычного здания на Фрунзенской 
набережной, напоминающего самолет, 
утвержден Мосгорнаследием. Вчера 
корреспондент «ВМ» побывала в уни-
кальном доме и оценила вместе с экс-
пертами объем предстоящих работ.

12 февраля 16:35 Главный архитектор проекта реставрации дома-«самолета» на Фрунзенской набережной Илья Машков рассматривает сохранившийся барельеф работы 
скульптора Сергея Меркулова. Сейчас он находится в соседнем здании. Но после реставрации (см. фото проекта в левом верхнем углу), возможно, вернется на историческое место

ДЕЖУРНЫЙ ПО ГОРОДУ

Слышал, что в досугово-спортивном центре «Южный» 
открылась секция японского боя на мечах. Хотелось 
бы узнать подробнее, что это за вид спорта и как за-
писаться в секцию. Могут ли заниматься этим боевым 
искусством дети?
Андрей Рогачев, Орехово-Борисово Южное
■  Отвечает Григорий Барсуков, директор ГБУ ЦДС 
«Южный»:
— Это вид спорта называется спочан. Он представ-
ляет собой фехтование на безопасных имитациях 
мечей и других видов холодного оружия. Записаться 
в секцию может любой желающий. Мечи и спортив-
ную форму мы выдаем на месте. Занятия проводят 
опытные тренеры, поэтому уроки совершенно безо-
пасны для детей и пожилых людей. Записаться мож-
но по телефону (499) 725-78-48. 

В Парке имени 1 Мая стало невозможным пройти по дорожкам. 
Дело в том, что снег там превратился в кашу. Лужи в некоторых 
местах достигают глубины 15–20 сантиметров. Воде с дорожек, 
похоже, просто некуда стекать. Прошу власти района организо-
вать сток, чтобы в парке можно было нормально гулять.
Елена Кошкина
■  Отвечает глава управы района Лефортово Сергей Толкачев:
— Получив ваше замечание, мы тут же перенаправили его 
в районный ГБУ «Жилищник». Вода с пешеходных дорожек 
будет устранена в ближайшее время. Кроме этого, в течение 
ближайшей недели мы проведем экспертизу по выявлению 
причин засоров. При обнаружении аварий обязательно при-
мем соответствующие меры, неполадки и неисправности по-
правим. После устранения всех проблем дорожки в парке 
обязательно будут посыпаны щебнем и обработаны анти-
гололедными реагентами.

За домом № 4 по 2-й Останкинской улице с середины 
декабря прошлого года перекопана вся территория. 
Хотелось бы узнать, когда благоустройство нашего 
двора будет восстановлено? Весной детям негде будет 
играть! 
Игорь Волков
■  Отвечает глава управы Останкинского района 
Сергей Киржаков:
— В настоящее время на указанном вами участке 
подрядная организация проводит работы по рекон-
струкции тепловой магистрали. На данный момент 
они еще не завершены, поэтому факт несвоевремен-
ного восстановления благоустройства территории 
не подтвержден. Срок действия ордера до 20 мая 
2016 года. Именно к этому дню ваш двор приведут 
в порядок.

Я молодая мама и хочу, чтобы на первом этаже моего подъезда 
установили пандус для колясок. Проживаю по адресу: 1-я Миус-
ская улица, 22/24, стр. 2. Куда мне обратиться?
Екатерина Филаретова
■  Отвечает главный специалист сектора ЖКХиБ управы Твер-
ского района Артур Аркелов:
— Сначала вам необходимо провести общее собрание соб-
ственников многоквартирного дома по данному вопросу — 
инициировать его вправе любой из собственников. В ходе со-
брания вам нужно будет составить протокол с принятым соб-
ственниками решением по вопросу установки. Если решение 
положительное, для дальнейшего рассмотрения вопроса 
протокол нужно будет предоставить в управляющую органи-
зацию «Жилищник» района Тверской». Образец бланка про-
токола вы можете получить в управе Тверского района в отде-
ле ЖКХиБ или в «Жилищнике» района Тверской».

Павел Ефимов 

 Присылайте свои вопросы на наш SMS-портал, и наши дежурные ответят оперативно

«Вечерняя Москва» продолжает рубрику «Народный адвокат». В ней почетный адвокат Рос-
сии Леонид Ольшанский рекомендует, как на законном основании решить ту или иную про-
блему. На этот раз он рассказывает об основных положениях нового Кодекса Российской Фе-
дерации об административных правонарушениях, проект которого рассматривают в Госдуме. 
И, в частности, о системе производства по делу об административном правонарушении.

Инспектор вынул ручку 
из кармана — зовите адвоката

На этот раз адвокат отве-
чает на вопрос читателя 
«ВМ» Андрея Полякова. 
Его интересует, в каком 

случае дела об администра-
тивных нарушениях, согласно 
новому кодексу,  могут рас-
сматриваться без присут-
ствия самого нарушителя.   
— В большинстве случаев дело 
об административном право-
нарушении рассматривается 
с участием лица, обвиняемого 
в административном деянии. 
В отсутствие обвиняемого 
дело может быть рассмотрено 
в двух случаях: а) упрощенное 
производство; б) он был над-
лежащим образом извещен 
(расписался за повестку).
А что такое упрощенное про-
изводство? Самый яркий при-
мер — на дороге. Водитель 
превысил скорость, инспек-
тор ему показывает прибор. 
Водитель говорит: «Согласен». 
В этом случае, как пояснил Ле-
онид Ольшанский, инспектор 
протокол не составляет, а под-
писывает только итоговый до-
кумент — постановление о на-
ложении штрафа. Водитель 
расписался — и поехал. Как же 
быть в таких ситуациях? Ответ 
простой: если вас устраивает 
наложенный штраф и вы не 
хотите долго ходить по груп-
пам разбора, а затем по судам, 
можно согласиться на это по-
становление и заплатить. Еже-
ли вы не согласны, тогда нуж-
но найти строчку: «Объясне-
ние лица, привлекаемого к ад-

министративной ответствен-
ности». И написать: «Не согла-
сен. Требую адвоката». 
Обвиняемые (привлекаемые) 
могут, как и в уголовных де-
лах, иметь представителя. 
Главным документом, под-
тверждающим полномочие 
представителя, является дове-
ренность. Конечно же, ее 
в первую очередь целесо-
образно заверять у нотариуса. 
Однако в пункте 10 статьи 
39.4 сказано, что доверен-

ность может быть также заве-
рена по месту учебы, работы, 
прохождения военной служ-
бы привлекаемого, а также 
управляющей организацией 
по месту жительства и т.д. 
Необходимо подчеркнуть, что 
представитель допускается 
к участию в производстве по 
делу об административном 
правонарушении с момента 
возбуждения дела об админи-
стративном правонаруше-
нии. Другими словами, как 
только инспектор вынул руч-
ку из кармана и начал писать 
протокол, постановление или 
иной документ, с этого мо-
мента вам положен адвокат 
(представитель). 

Этот кодекс по масштабу при-
влечения участников процес-
са близок к Уголовно-процес-
суальному кодексу РФ. В нем 
есть разделы, касающиеся 
свидетеля, понятого, специа-
листа, эксперта, переводчи-
ка, прокурора. Отдельно хо-
чется остановиться на статье 
39.12. Приведем ее полно-
стью: «Уполномоченный при 
Президенте РФ по защите 
прав предпринимателей, по 
ходатайству лица, в отноше-

нии которого ве-
дется производ-
ство по делу об ад-
министративном 
правонарушении 
в области пред-
принимательской 
деятельности, мо-
жет быть допущен 

к участию в деле в качестве 
представителя указанного 
лица».
Поскольку различным нару-
шениям в кодексе посвящена 
51-я глава и часть этих глав 
посвящена нарушениям в све-
те предпринимательской дея-
тельности, то потребовалась 
дополнительная защита пред-
принимателей, которую бу-
дут осуществлять Уполномо-
ченный по защите прав пред-
принимателей и его аппарат. 
В настоящее время Уполномо-
ченным по защите прав пред-
принимателей при президен-
те РФ является Борис Титов. 
Подготовила НАТАЛЬЯ БЕЛИКОВА 
n.belikova@vm.ru

НАРОДНЫЙ 
АДВОКАТ

Уверенный взгляд над дорогой. 
Светофорам не дадут погаснуть

За прошлую неделю спе-
циалисты Центра орга-
низации дорожного 
движения (ЦОДД) пра-

вительства Москвы отремон-
тировали более 500 светофо-
ров. Вчера корреспондент 
«ВМ» оценила оперативную 
работу инженеров центра. 
Утром светофор на пересече-
нии Мясницкой с Большим 
Златоустинским переулком 
заморгал желтым светом под 
тикающий аккомпанемент. 
Спустя полчаса бригада ин-
женеров из ЦОДД десантиро-
валась возле неисправного 
объекта, чтобы выяснить 
причину поломки. Из белого 
фургончика выходит инже-
нер-электромеханик ЦОДД 
Александр Бородин. Он уве-
ренно направляется в сторо-
ну  контроллера, надежно за-
крытого под железной ре-
шеткой. Затем Александр до-
стает подходящую отвертку 
и открывает щиток. Под 
ним — зеленый монохром-
ный дисплей.

— По монитору мы определя-
ем неисправность светофо-
ра, — объясняет Александр, 
показывая на бегущую строку 
«Критическая ошибка». — 
А также его местоположение.
Ниже на дисплее указано на-
правление № 5, где находится 
неисправный светофор.
— Чтобы определить точное 
расположение объекта, — 
продолжает Бородин, — пона-
добится схема. 
Карта подтверждает: пятая 
линия является тем самым пе-
ресечением двух улиц, где сто-
ит неисправный светофор. Бо-
родин поочередно проверяет 
микросхемы на исправность. 
— Светофор по какой-то при-
чине ушел в желтое мига-
ние, — говорит инженер. 
По словам Александра, пере-
ключаясь на аварийный ре-
жим, светофор дает понять во-
дителям, что на перекрестке 
надо уделить особое внима-
ние знакам.
— Ведь если мы выключим 
желтое мигание, то водитель 

растеряется на дороге, — за-
мечает инженер, нажимая 
комбинацию кнопок на дис-
плее. 
Спустя мгновение светофор 
перестал подмигивать жел-
тым, и для водителей заго-
релся красный сигнал. Го-
тово, перекресток стал безо-
пасным.
АННА ГУСЕВА
a.guseva@vm.ru

Вчера 12:00 Инженер-электромеханик Центра организации дорожного движения Александр Бородин 
ремонтирует светофор около станции метро «Лубянка»

ЕГОР ЧЕРНОВ
ПОМОЩНИК РУКОВОДИТЕЛЯ ГКУ 
ЦЕНТР ОРГАНИЗАЦИИ ДОРОЖНОГО 
ДВИЖЕНИЯ

Среднее время ремонта одно-
го светофора — не более двух 
часов с момента поступления 
заявки. Время зависит от ха-
рактера неисправности и ко-
личества заявок на ремонт. 
Мы не только ремонтируем 
светофоры, но и очищаем 
их от грязи, чиним и меняем 
светофорные колонки и кон-
троллеры.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Префекты и главы управ 
назначили место и время встреч

Ближайший единый 
день встречи префектов 

столичных округов с москви-
чами назначен на 24 февраля. 
Об этом сообщает столичный 
Департамент территориаль-
ных органов исполнительной 
власти. Встречи во всех окру-
гах состоятся в 19:00. 
Темы во всех округах на этот 
раз  будут обсуждаться раз-
ные — от благоустройства 
районов до социальной под-
держки их жителей. 
Так, в Северо-Западном окру-
ге обсудят итоги выполнения 
программ по комплексному 
развитию района Северное 
Тушино в 2015 и 2016 годах. 
Ожидается, что разговор зай-
дет также о развитии рекреа-
ционных зон. 
— При проектировании спор-
тивных площадок нужно по-
советоваться с молодыми ак-
тивистами, — отметил пре-
фект Северо-Западного окру-
га Москвы Алексей Паш-
ков. — Чтобы тренажеры 
не ржавели, а были востребо-
ваны. 
Кстати, этот округ — един-
ственный в столице, который 
проводит встречу с москвича-

ми в два захода: первая состоя-
лась 10 февраля, вторая прой-
дет в единый день. В Троицком 
и Новомосковском округах об-
судят вопросы развития посе-
ления Щаповское, в Централь-
ном округе — комплексное 
развитие района Якиманка, 
в Северном округе — вопросы 
социальной поддержки мо-
сквичей. В большинстве окру-
гов на повестку выносится 
благоустройство отдельных 
районов, однако ожидается, 
что обсуждения выйдут дале-
ко за заданные рамки. Ведь 
можно говорить обо всем, что 
накипело, и задавать любые 
вопросы, которые волнуют. 
Традиционно на встречах бу-
дут присутствовать наравне 
с префектами и главы некото-
рых управ. Кстати, завтра 
у них будет своя встреча с мо-
сквичами: руководители всех 
125 районов ждут жителей го-
рода в 19:00. Темы будут под-
нимать разные, в том числе 
подведут итоги организации 
зимнего отдыха в районах. Ме-
сто встречи и темы можно уз-
нать на сайте vm.ru.
АННА БОЯРИНОВА
a.boyarinova@vm.ru

Звезда Востока. Армения 
привлечет туристов историей

Вчера Московский дом 
н а ц и о н а л ь н о с т е й 
(МДН) торжественно 
открыл Дни культуры 

Армении в российской столи-
це. В этот же день открылась 
выставка национального ко-
стюма. Она позволила гостям 
воссоздать в своем воображе-
нии образ армянской кокетки 
XIX века. Длинные платья бла-
городных  темно-красных, фи-
олетовых и бордовых расцве-
ток и головные уборы с искус-

ной вышивкой выполнены со-
временными мастерами по 
традиционным лекалам. Есть 
на выставке и особо ценный 
экземпляр — подлинное сва-
дебное платье позапрошлого 
века, щедро украшенное позо-
лотой.
— Это ручная работа, — уточ-
нил арт-директор Армянского 
музея Тигран Арутюнян. 
Посетители выставки в ориги-
нальном формате познакоми-
лись с историей армянского 

алфавита, созданного в нача-
ле V века. Профессиональные 
каллиграфы и художники изо-
бразили буквы в виде художе-
ственных картин: волно-
образная «С», юркая «И», по-
хожая на нераскрывшийся бу-
тон цветка «О»... 
В числе уникальных экспона-
тов — фарфоровые фигуры 
дореволюционного скульпто-
ра Павла Каменского. 
НАТАЛЬЯ БЕЛИКОВА
n.belikova@vm.ru

СЕРГЕЙ 
ШПИЛЬКО
 ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ГЛАВЫ ДЕПАРТАМЕНТА 
НАЦИОНАЛЬНОЙ 
ПОЛИТИКИ, 
МЕЖРЕГИОНАЛЬНЫХ 
СВЯЗЕЙ И ТУРИЗМА 
ГОРОДА МОСКВЫ

Большие страны в хорошем 
смысле слова обречены 
на развитие туристических 
связей. Армения самим богом 
предназначена для туризма, 
и сейчас мы открываем эту 
страну заново. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ДОМСАМОЛЕТ, 
ПОСТРОЕННЫЙ  
В СТОЛИЦЕ 

В 1930Х ГОДАХ, 
ПРИЗНАН ВНОВЬ 
ВЫЯВЛЕННЫМ 
ПАМЯТНИКОМ 
КУЛЬТУРЫ

Вчера 16:15 Директор Армянского музея Тигран Арутюнян 
демонстрирует армянский костюм, сохранившийся с XIX века
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Жители юго-востока Москвы неда-
леко от рынка «Садовод» заметили 
выводок диких кабанов.
— В прошлые выходные мы с му-
жем проезжали на машине и вдруг 
заметили двух кабанов, идущих по 
окраине леса, — рассказала корре-
спонденту «ВМ» москвичка Юлия 
Самсонова.
Выяснилось, что экологи кабанов 
здесь уже замечали, даже обнару-
живали так называемые кабаньи 
лежки.
— Главный вопрос: как они сюда 
попали? — рассказал корреспон-
денту «ВМ» специалист-эколог ди-
рекции природных территорий 
парка «Кузьминки-Люблино» Вик-
тор Путилов. — Учитывая, что жи-
вотных чаще замечают зимой, ка-
баны могли прийти в город из Под-
московья — например, по замерз-
шему льду Москвы-реки. 
По мнению специалистов, кабаны 
подходят близко к жилью, потому 
что жители подкармливают бродя-
чих собак, а звери находят корм. 
— Это южные животные, — гово-
рит главный редактор Красной 
книги Москвы, заведующий лабо-
раторией охраны природы Всерос-
сийского научно-иссле-
довательского институ-
та охраны природы Бо-
рис Самойлов. — Если 
зима снежная, они 
с трудом могут найти 
себе корм. Поэтому со 
времен СССР  склады-

валась система, когда охотничьи 
хозяйства зимой подкармливали 
кабанов. 
Еще одна опасность — массовое 
строительство коттеджных посел-
ков. Ведь кабану необходимы боль-
шие лесные угодья.
— Но слишком много кабанов — 
тоже нехорошо, — уточняет Са-
мойлов. — Они начинают уничто-

жать других обитате-
лей леса. Даже лягушек 
становится меньше. 
Охотхозяйства всегда 
старались поддержи-
вать численность каба-
нов на не очень боль-
шом уровне.

Свои состязания сотрудники аэро-
порта назвали DME SWAT 
Challenge — это образовательно-
спортивный турнир команд «До-
модедово» и студентов нескольких 
вузов  столицы. 180 участников со-
ревнований разбили на 3 команды 

с брутальными названиями — 
«Черные воины», «Девятый леги-
он» и «Стальное братство». Распре-
деляли участников произвольно, 
но составы сделали равносильны-
ми. В каждой — про-
фессионалы из службы 
безопасности, студен-
ты и сотрудницы аэро-
порта. 
Инспекторы досмотра 
«Домодедово» Анаста-
сия Черняева и Амина 
Рашидова встретили 
«ВМ» в приподнятом настроении. 
После прохождения полосы пре-
пятствий и соревнований по арм-
рестлингу их коллектив «Черные 
воины» лидирует.
— Наша команда — самая спло-
ченная, потому и ведем, — хваста-
ется Амина. — Одной лишь силы, 
ловкости или смекалки мало. Все 
конкурсы рассчитаны именно на 

слаженность команды в экстре-
мальных ситуациях. Главная цель 
турнира — отработать командные 
взаимодействия. Этапы разнопла-
новые: полоса препятствий, сило-

вой экстрим, бокс, 
стрельба, оказание 
первой медицинской 
помощи и тактическая 
подготовка. Впрочем, 
была и еще одна цель: 
отбор в службу безопас-
ности самых способ-
ных студентов. Кон-

курс туда жестче, чем в обычное 
охранное агентство. 
— Службы в армии и сдачи норма-
тивов по физподготовке для того, 
чтобы к нам попасть, недостаточ-
но, — рассказал «ВМ» директор 
предприятия «Домодедово секью-
рити» Александр Романцов. — Об-
разование у наших сотрудников не 
ниже среднего специального, а на 
многих должностях — только выс-
шее. Мы работаем на очень слож-
ной аппаратуре. 
Студентов на соревнования наби-
рали тоже не по объявлению. Все 
они — участники целевой про-
граммы подготовки молодых спе-
циалистов «Приток». 
С 2000 года аэропорт сотрудничает 
с четырьмя учебными заведения-
ми — колледжами «Московия» 
и «Царицыно», РУДН и домодедов-
ским филиалом РГГУ. Спрос нема-
лый. Еще бы — стипендия от «До-
модедово», оплата учебы на плат-
ном отделении, практика и трудо-
устройство. За 15 лет работы про-
граммы из 3500 ее участников 
90 процентов устроились в различ-
ные подразделения аэропорта. 
Финал праздника мои новые зна-
комые Амина и Анастасия встреча-
ли уже с кубком в руках. Их коман-
да «Черные воины» заняла-таки 
первое место.

Вчера стало известно, что аэропорт «Шереметьево» 
подвергся разбойному нападению. Злоумышленник но-
чью проник в один из магазинчиков и устроил там насто-
ящий кавардак. Ничего ценного вынесено не было, 
да и бандита тоже не поймали, хотя все прекрасно зна-
ют, кто это был. Кот. Бенгальский. История неприятная, 

и я полностью на стороне животного. Дело в том, что 
бенгальца в аэропорт привезла некая дама, собирающа-
яся вылететь с ним в далекие страны. Однако котик как-
то вырвался из переноски и забился в вентиляцию. Хо-
зяйка поступила не по-товарищески: бросила животин-
ку в аэропорту и умотала на самолете одна. Животное 

с перепугу немножко погромило магазин. Понять его 
можно. Можно понять и возмущение владельцев торго-
вой точки. Нельзя понять только хозяйку. Как можно 
оставить питомца в беде? Ты его воспитывала, кормила, 
ухаживала, а потом вот так взяла и бросила? Что ж там 
у этого человека вместо сердца-то?

Утро День

Кабаны протоптали дорожку 
по речному льду

Без чувства локтя вам здесь делать 
нечего: аэропорт тестирует охрану

Вчера 10:35 Встреча с кабаном не сулит ничего хорошего (1) Лежка дикого 
кабана, обнаруженного москвичами (2)

Вчера 11:15 Сотрудник службы безопасности Игорь Попов демонстрирует силу

Жилье будет, нужно только 
немного подождать

Каким должно быть помещение, 
чтобы вместить всех обманутых 
дольщиков? Этим вопросом зада-
лись организаторы всероссийско-
го совещания. В итоге выбрали 
один из просторных залов Россий-
ского экономического универси-
тета имени Плеханова — и не-
множко ошиблись: две трети кре-
сел оказались пустыми. 
Это всероссийское совещание ока-
залось важным и для Москвы. 
В столице целых семь объектов, не-
достроенных группой компаний 
Су-155. Как минимум один из них, 
находящийся в Фили-Давыдково, 
завершат в ближайшее время. Со-
гласно графику, ввод дома в экс-
плуатацию запланирован на ав-
густ 2016 года, передача под засе-
ление — в сентябре-октябре. 
Проблема с группой компаний 
Су-155 тянется уже несколько лет. 
Когда-то по всей стране люди отда-
ли деньги на строительство домов 
в организации, которые не имели 
права выполнять функцию за-
стройщика. В итоге жи-
лья сейчас ждут 30 ты-
сяч человек по всей 
стране. 
— Проблема в том, что 
многие участники это-
го процесса приобрета-
ли его не посредством 
долевого участия, а че-
рез жилищно-строительные коо-
перативы. Но решение найдено, 
и мы будем продолжать работу 
в этом направлении, — отметил 
министр строительства и ЖКХ РФ 
Михаил Мень. 
Что же это за решение? Предста-
вителям инициативных групп 
дольщиков сообщили, что теперь 
в этой истории появился крупный 
государственный банк, который 
станет основным участником оз-
доровления Су-155. Благодаря 
концепции, разработанной Мини-
стерством строительства и ЖКХ 

России, появилась возможность 
достроить все объекты. Дольщи-
кам это явно понравилось.
Все недостроенные объекты услов-
но поделили на три категории. 
К концу 2016 — началу 2017 года 
достроят дома, находящиеся в наи-
большей стадии готовности. Банк 
«Российский капитал» финансиру-
ет строительство путем выкупа 
свободных (не проданных) квар-

тир в домах достройки. 
Для определения уров-
ня готовности объектов 
и их включения в пер-
вый этап плана исполь-
зуется комплекс крите-
риев, включающий тех-
нические показатели, 
юридический статус 

и роль конкретного объекта в рам-
ках проекта застройки.
Таким образом, жилье получат 
около 16 200 человек. Объекты на 
следующих этапах будут достраи-
ваться за счет реализации активов 
группы компаний Су-155. Послед-
ний факт вызвал среди присутству-
ющих инициативных дольщиков 
живой интерес, временами пере-
ходящий в жаркую дискуссию. 
— Люди девять лет ждут своих 
квартир в доме на Балаклавском 
проспекте из-за того, что все никак 
не оформят права на землю! — 

эмоционально высказалась пред-
ставитель инициативной группы 
обманутых дольщиков Су-155 
Светлана Андреева. 
Михаил Мень ответил, что суще-
ствует механизм изъятия земель 
для жилищного строительства, 
и необходимо проработать схему 
его применения в данном случае. 
В итоге было решено, что вопрос 
рассмотрят на заседании рабочей 
группы по проблемным объектам 
в следующую пятницу. 
Были и другие, довольные тем, что 
получат жилье, но недовольные 
сроками. Представитель банка 
«Российский капитал» подчеркнул, 
что даты предварительные, и будет 
сделано все, чтобы ускорить полу-
чение жилья. А министр Михаил 
Мень добавил, что, помимо юриди-
ческих вопросов, есть и технологи-
ческие — комбинаты могут выда-
вать фиксированный объем пане-
лей для строительства домов.
Беседа заняла несколько часов, но 
все ее участники получили ответы. 
Зашла речь и о количестве работ-
ников Су-155. В 2008 их было 
55 тысяч человек, сейчас — всего 
6 тысяч. Поэтому стоит задача уве-
личить число сотрудников до 
23–25 тысяч человек, что позволит 
закончить строительство жилья 
в срок. 

Останкинская башня имеет 
3544 ступеньки. Рекордное 
время, за которое их удава-
лось пробежать, — 12 минут.
Официальный сайт Останкинской телебашни

АНАСТАСИЯ АССОРОВА
из парка «Кузьминки-Люблино»

ОЛЕГ СТАРУХИН
из зала спорткомплекса 
Tesla 4000

СЕРГЕЙ БОРОДИНОВ
из Российского 
экономического 
университета имени 
Г. В. Плеханова

09:00 Нередко неожиданная 
встреча с диким зверем может 
обернуться не только ориги-
нальным селфи, но и серьезны-
ми травмами. Одним из наибо-
лее опасных животных тради-
ционно считается кабан. 
Корреспондент «ВМ» выясни-
ла, где можно встретиться 
с этими животными, не поки-
дая столицы.

09:10 Большой ринг, громкая 
диджейская музыка, яркие тан-
цовщицы, огромный телеэкран, 
переполненные трибуны. Бокс, 
стрельба, оказание медпомощи. 
Корреспондент «ВМ» посмо-
трел, как служба безопасности 
аэропорта «Домодедово» под-
держивает свой спортивный дух 
и набирает рекрутов в свои под-
разделения. 

12:30 «Обещанного три года 
ждут», — гласит русская пого-
ворка. А три года — это много 
или мало? Дольщикам, которые 
приехали на всероссийское со-
вещание по поводу объектов 
группы компаний Су-155, 
по обещали за такой срок до-
строить жилье. Вроде новость 
хорошая, но и тут нашлись не-
довольные. За ходом жаркой 
дискуссии проследил корре-
спондент «ВМ». 

Мы просить не будем. Вы знаете нашу литерату-
ру. У Булгакова есть фраза в книге «Мастер и Мар-
гарита», когда Воланд говорит: «Никогда ничего 
не просите, сами предложат и сами все дадут».
Премьер-министр РФ Дмитрий Медведев отвечает на вопрос журналистов Time

ВАЛЕНТИН ЗВЕГИНЦЕВ Ведущий редактор номера «Вторник»

В Москве 7 недостроенных объектов 
ГК «Су-155»: 
● Чертаново, дублер Варшавского ш. 
(Балаклавский пр.), корп. 2абв
● Нагатино-Садовники, мкр-н 1, 
корп. 29б
● Новые Черемушки, кв.10с, корп. 8
● Фили-Давыдково, кв. 69, корп. 2
● ул. Бочкова, вл. 11а, корп. 15, 
корп. 23
● ул. Железнодорожная, 39, корп. 1
● ул. Железнодорожная, 39, корп. 2
Для завершения строительства необ-
ходимо почти 6,5 миллиарда рублей.

Справка

ЗВЕРЬЕ 
МОЕ

ОПРОС

Под правительственную программу сноса самостроя в Москве попал и торговый центр «Пирамида» на Тверской. Здание, где продают косме-
тику, парфюмерию и прочие мелочи, стоит прямо на выходе из метро. Мы выяснили у местных жителей, прохожих и тех, кто работает непо-
далеку, как они относятся к сносу этого здания. 

МАКСИМ 
МОРОЗОВ
ЮРИСТ 

Это место у «Тверской» давно за-
служивало более достойного 
применения, чем магазинчик, ко-
торый преграждает вход в метро 
и препятствует проезду пожарной 
техники. 
Пусть его место займет более 
важный и социально значимый 
объект, стоящий на нужном рас-
стоянии от входа в метрополитен.
А этот магазин с парфюмерией мо-
гут и перенести в другое место.

АЛЕКСАНДРА 
СНЕГОВА
РАБОТНИК ОБЩЕПИТА 

А я считаю, что не стоит его сно-
сить. Пусть это здание, может, 
и не вписывается в окружающую 

архитектуру, но Москва — это го-
род контрастов, и сочетание нео-
бычных зданий рядом придает 
столице некую индивидуальность. 

СЕРГЕЙ 
ЯРЦЕВ
ИСТОРИККРАЕВЕД 

Регулярно провожу экскурсии 
по историческому центру города. 
И как краевед считаю, что на про-
тяжении длительного времени об-

лик нашего города планомерно 
уродовали сносами исторических 
памятников и возведением псев-
доархитектурных убожеств, по-
добно такому. Поэтому с точки зре-
ния восстановления историческо-
го облика Москвы все эти незакон-
ные постройки должны быть 
снесены. Тем более обществен-
ность поддерживает инициативы 
мэра Москвы в плане устранения 
самостроя.

АНАСТАСИЯ 
БУРАВЛЕВА
ВОЛОНТЕР

Если это здание признано неза-
конным в соответствии со всеми 
нормами, то должно подлежать 
сносу, дабы не угрожало жизням 
и здоровью москвичей. Но и об ин-
тересах бизнесменов, которые 
владеют этим магазином, тоже 
не следует забывать и по возмож-
ности помочь им сохранить бизнес.

РОМАН
ЛЕВИЧЕВ
МЕДИК 

Лично мне все равно, снесут это 
здание или нет. Город, как мне ка-
жется, не заметит, что оно исчез-
нет и на его месте появится что-то 
другое. Поэтому пусть власти ре-
шают, что с ним делать.

АЛЕКСЕЙ 
ИВАНОВ
ПРОМОУТЕР

Я здесь недавно работаю, но уже 
наблюдаю, что это здание неудоб-
ное. Во-первых, расположено 
очень близко к метро, во-вторых, 
загораживает проход ко многим 
кафе. 
Людям, как вы видите, приходит-
ся обходить «Пирамиду», так что, 
думаю, ее снос пойдет на пользу.

Посетители столичного ГУМа 
до 29 февраля могут проголосовать 
за один из 13 макетов памятника 
бездомным животным.
На первом этаже третьей линии про-
ходит выставка «Дарящие надежду», 
на которой посетители могут не только 
увидеть макеты памятника, но и про-
голосовать за понравившуюся компо-
зицию. Скульптура, набравшая боль-
шее количество голосов, будет уста-
новлена в Москве. 
Композиция будет выполнять также 
функцию копилки: все желающие 
смогут положить туда деньги, которые 
впоследствии пойдут на лечение 
и устройство бездомных животных.
Свои эскизы на конкурс прислали как 
профессиональные скульпторы, так 
и студенты профильных вузов из раз-
ных регионов России. В первом этапе 
конкурса приняли участие 40 работ, 
среди которых было отобрано 13 луч-
ших. Кстати, открытие выставки посе-
тили много звезд.

Кстати

ЭПИЦЕНТР

МИХАИЛ 
КУЗОВЛЕВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ 
БАНКА РОССИЙСКИЙ 
КАПИТАЛ

Предстоит достроить 155 объектов 
группы компаний, семь из них нахо-
дятся в Москве. Уже профинансиро-
вано 500 миллионов рублей, мы бо-
ремся за то, чтобы каждый рубль 
ушел в стройку. Сроки жесткие, 
к 2018 году необходимо закончить 
строительство.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 11:32 «Пирамиду» 
у «Тверской» намерены снести 
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Архивное фото. 26 сентября 2015 года. Площадь Яузские Ворота. Пострадавшие от Су-155 дольщики вышли на митинг
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Вечер

Кукуруза «от Обамы» 
попала под запрет

Только в прошлом году в 64 парти-
ях сои из США Роспотребнадзор 
обнаружил  семь видов запрещен-
ных в России веществ. И, несмотря 
на претензии нашей  
стороны, четыре подоб-
ных случая произошли  
уже в 2016 году.
...Осматриваем полки 
обычного магазина ша-
говой доступности на 
Новослободской. Куку-
руза — только консер-
вированная. Несмотря на то что 
попадаются и импортные бренды, 
производители все  отечествен-
ные. Ростов, Краснодар. Директор 
магазина Ашот Геворкян  лакони-
чен: «Никогда не брали кукурузу 
из США. Почему? Да просто неин-
тересно. И ввозить в Россию из 
США дорого».
Через дорогу — магазин с экологи-
чески чистыми овощами. Админи-

стратор Владимир Крапивной бо-
лее разговорчив.
— Американская кукуруза нам не 
подходит ни по качеству, ни по 
цене, — рассказал корреспонденту 
«ВМ» администратор лавки. — Вот 
смотрите, есть дешевая «царица 
полей» из Китая — 145 рублей за 
пару початков. Есть по 380 из Таи-
ланда. Дорого, но очень вкусно. 
Не обнаружились следы американ-
ских товаров и в сетевом магазине 
на Бутырском Валу. Консервы — 
отечественные, а початки в ваку-
умной упаковке — из Израиля.
— Даже не припомню, чтобы 
у нас продавали американскую 

кукурузу, — говорит 
администратор супер-
маркета Барият Алие-
ва. — Эти продукты ни-
когда не входили в наш 
ассортимент. 
Прокомментировать 
ситуацию «ВМ» попро-
сила президента  Наци-

онального союза экспортеров про-
довольствия Дмитрия Булатова.
— Импорт американской кукуру-
зы составляет лишь 2 процента, — 
пояснил Булатов, — поэтому ее от-
сутствие легко компенсировать 
продукцией из Латинской Амери-
ки. А для выращивания сои у нас 
есть все условия в Поволжье и на 
Дальнем Востоке. Сейчас самое 
время для импортозамещения.

Артист, твой выход — сцена пред 
тобой. А это дом твой, он тебе родной

В первую очередь актеры, режис-
серы, художники и писатели дари-
ли цветы душе дома — Маргарите 
Эскиной. Ее улыбка, добрые глаза 
встречают гостей дома на портре-
те у входа. Легендарный директор 
Дома актера ушла из жизни в фев-
рале 2003 года, отвоевав здание 
для служителей сцены.
Одним из первых на день рожде-
ния дома пришел народный артист 
России Валерий Баринов. 
— Для меня Дом актера — родной 
дом, куда я хожу каждую неделю. 
Вместе с Маргаритой Эскиной мы 
его отстояли, и столичная власть 
нас в этом поддержала, — говорит 

«ВМ» Валерий Баринов. — Люди 
должны общаться лично, брать 
друг друга за руку, смотреть в гла-
за, чувствовать дыхание. 
Легенда Театра имени Вахтангова 
Юлия Борисова в шелковом платье 
с орхидеями пришла с правнуком. 
Юлия Константиновна приглаша-
ла коллег на свой бенефисный 
спектакль «Возьмите зонт, мадам 
Готье». Фотохудожник Юрий Рост 
пришел с большим 
портфелем в руках. Там 
был его фотоархив, 
часть которого, а это 
портреты Иннокентия 
Смоктуновского, Али-
сы Фрейндлих, Юрия 
Любимова, он показал 
со сцены гостям. 
— В течение десятилетий я привя-
зан к Дому актера. Рад, что в доме 
много хороших актеров. На стенах 
ЦДА — вся история русского теа-
тра, — восхитился Юрий Рост. 
Сегодняшний директор Дома акте-
ра Игорь Золотовицкий — он же 
ректор Школы-студии МХАТ — 
представил работы студентов фа-
культета сценографии — костю-
мы, декорации. Артистка Светлана 

Немоляева с большим интересом 
рассматривала платья героинь. 
— В следующем году Дому актера 
исполнится 80 лет, и это очень ра-
достно, но и тревожно. Мы уже 
сейчас активно готовимся к наше-
му будущему юбилею — в ближай-
шее время начнется реконструк-
ция Большой сцены и зрительного 
зала, — поделился с «ВМ» планами 
Игорь Золотовицкий.

Свое мастерство, юмор, 
красоту дарили со сце-
ны коллегам по цеху 
Сергей Юрский, соли-
сты Ансамбля народно-
го танца имени Игоря 
Моисеева Юлия Шуто-
ва и Игорь Хлопков, со-
лист театра «Русская 

песня» Дмитрий Калинин и поэт 
Владимир Вишневский:
— Цифра 79 для меня мистиче-
ская. Она сопутствует всей моей 
жизни. В юности я жил в 79-й квар-
тире в 97-м доме. Несмотря на то 
что я литератор и в Москве есть 
Дом литератора, Дом актера оста-
ется для меня самым близким 
и родным. Сюда всегда тянет, нас 
очень многое вместе связывает. 

Специалист центра Андрей Кома-
ров провожает студентов в лекци-
онный зал. Подростки в голубых 
форменных сорочках нетерпеливо 
разбегаются по свободным ме-
стам — они знают, что после семи-
нара смогут прокатиться на насто-
ящем тренажере подземного поез-
да, если прибегут к нему первыми. 
— Начиная со второго класса, мы 
объясняем ребятам, что метро — 
это не просто платформы да стан-

ции. Это живой организм! — увле-
ченно рассказывает Андрей, остав-
ляя студентов на временное попе-
чение лектора. — Хочется заинте-
ресовать их, найти настоящих ув-
леченных подземкой.
Портреты первых «фанатов» тем 
временем уже давно развешаны на 
стендах в коридоре, соединяющем 
лекционный зал с музеем. 
По словам специалиста центра, ра-
бота в метро «заразила» не только 
отдельных людей, но даже целые 
семьи.
— А затем и поколения! — продол-
жает Андрей, рассматривая фото-
графии метрополитеновцев. — 
Трудовой стаж одной династии мо-
жет превышать 300 лет.
Сегодня среди посети-
телей центра как раз 
оказался представи-
тель одной из таких се-
мей. Первокурсник 
Дмитрий Захаров ре-
шил стать машинистом 
поезда вслед за отцом. 
Сейчас он сотрудничает с Центром 
профориентации метро в качестве 
оператора на тренажере.
— Дима всех собрал на экскур-
сию, даже меня умудрился приве-
сти, — смеется заведующая отде-
лом по воспитательной работе 

колледжа Лариса Минкина. — На-
стоял на том, чтобы пятница про-
шла в Центре профориентации. 
Дима, дай уже другим покатать-
ся! — шутливо окликнула парня 
преподаватель.
Юный студент прочно оккупиро-
вал тренажер, имитирующий ка-
бину машиниста электропоезда: 
на пульте управления — несколько 
мониторов, кнопки, лампочки, ры-
чаги и переключатели. Вместо ло-
бового стекла — широкий ди-
сплей, на экране которого отража-
ется движение подземного лайне-
ра от станции к станции. Вокруг 
«штурмана» столпились его азарт-
ные одногруппники, присвисты-

вавшие на каждом ли-
хом повороте виртуаль-
ного поезда.
— Еще один перегон! — 
жалобно тянет Дми-
трий на замечание за-
ведующей. — Ладно, 
Танька, садись.
Юноша все же уступает 

свое место одногруппнице, Татья-
не Морозовой. Но из «кабины» 
предусмотрительно не выходит — 
остается в качестве инструктора 
в левой части тренажера и напоми-
нает, что на платформе не должно 
находиться больше двух человек. 

— Следи за показаниями на мони-
торах, — объясняет Дима азы 
управления поездом. — И помни, 
что правая рука всегда должна 
быть на тормозе!
По рассказам Минкиной, ее сту-
денты выбрали колледж неслучай-
но: большинство из них собирает-
ся стать диспетчерами.
— Такая работа требует усидчиво-
сти, — гордо заверяет Лариса, по-
сматривая на студентов. — А ино-
гда и мужества! 
Убедившись, что Татьяну можно 
ненадолго оставить без помощни-
ка, улыбчивый Дмитрий покидает 
место инструктора.
— Частенько захожу сюда просто 
так, — рассказывает юноша, щу-
рясь в сторону тренажера. — Ка-
таю на «поезде» посетителей, а се-
годня — своих одногруппников.
Будущий машинист с детства слу-
шает истории отца о работе под 
землей, читает специальную лите-
ратуру и просвещает всех, кому ин-
тересен метрополитен.
— Сейчас я учусь на «движенца» 
(сотрудник Службы движения), но 
потом хотел бы стать машини-
стом, — мечтает Дима. — Я получу 
высшее образование, а потом… 
Таня, сбавь скорость! Поезд пере-
вернется! 

Взрослые и дети выяснят отношения 
на съемочной площадке

Актер, а с недавнего времени 
и успешный режиссер Кирилл 
Плетнев ловко руководит съемоч-
ным процессом: показывает под-
росткам, как правильно держаться 
в кадре, ставит конкретные задачи 
перед исполнителями главных ро-
лей и успевает обсудить детали 
с помощниками. 
На вопрос, как удается работать 
в такой тесноте (съемки фильма 
проходят в обычной московской 
квартире), отшучивается: «Ничего 
сложного, просто мастерство».
Для Плетнева эта кинолента стала 
четвертой режиссерской работой. 
В фильме Кирилл решил обратить-
ся к сложной и многогранной теме 
детей и их родителей.
— Я писал историю про чувство от-
ветственности. Драма главной ге-
роини в том, что всю жизнь дочка 
считает ее сестрой, и женщина 
страдает и мучается от этого, — 
рассказал Кирилл Плетнев. — Но 
мамой она становится только 
в тот момент, когда перестает ду-
мать о себе и начинает думать 
о ребенке.
Запутавшуюся в себе и собствен-
ной жизни героиню Анну сыграла 

популярная актриса Светлана Ход-
ченкова. Признанная красавица 
отечественного кинематографа 
появляется на площадке вовремя. 
Сделав грим, Светлана момен-
тально включается в процесс. Сна-
чала внимательно слу-
шает режиссера, а по-
сле начинает общаться 
со своей экранной доч-
кой, в реальности 
14-летней начинаю-
щей актрисой Стефа-
нией Лебедевой. Для 
подростка роль в филь-
ме «Мама» стала первой в жизни.
— Стеша мне очень симпатична, 
я вижу, как она переживает, — от-
метила начинания девочки Ходчен-

кова. — Я помню себя в свой пер-
вый съемочный день: все, что она 
сейчас испытывает на съемочной 
площадке — мне это очень знако-
мо. И мне хочется ей помочь — по-
человечески, по-актерски.

Спустя два часа посто-
ронних просят удалить-
ся с площадки. Впереди 
у актеров — съемки 
ключевой сцены, кото-
рая требует определен-
ного настроя. Какой 
именно — создатели 
фильма не раскрывают, 

чтобы сохранить интригу. 
Узнать, что в итоге ждет главных 
героев, можно будет в кино уже 
в этом году.

Вчера 08:05 Главный врач стоматологической клиники на 46-м этаже башни «Федерация» 
Михаил Сафонов изучает состояние зубов работника завода «Урал» Дмитрия Семенова. 
По словам стоматолога, утро — лучшее время для операции. Врач еще не устал, а пациент 
еще не успел как следует себя накрутить.

АННА ГУСЕВА
из Центра профориентации 
метрополитена

ОЛЕГ СТАРУХИН
с Бутырского Вала

АНЖЕЛИКА ЗАОЗЕРСКАЯ
из Центрального дома 
актера

Лечить зубы лучше с утра — нервы целее будут

16:00 Модель бронепоезда, пер-
вая карта метро, соревнования 
по сборке контактного рельса 
и много чего еще интересного 
обещали рассказать и показать 
студентам столичного Коллед-
жа железнодорожного и город-
ского транспорта в Центре проф-
ориентации метро. «Заманить» 
их сюда оказалось проще про-
стого: сегодняшнюю лекцию 
об истории метро читает одно-
группник! А самых терпеливых 
в дальнем углу центра ожидает 
царское место в кабине маши-
ниста. Ну? Кто первый за руль?

20:31 Представители самой кон-
курентной среды — актер-
ской — обнимались и говорили 
друг другу комплименты. Слож-
но поверить? Но это так. Корре-
спондент «ВМ» побывала 
на 79-м дне рождения Цен-
трального дома актера. 

15:20 Новый этап «продуктовой 
войны»: вчера вступил в силу 
запрет Роспотребнадзора 
на ввоз кукурузы и сои из США. 
Корреспондент «ВМ» выяснял, 
как это скажется на ассортимен-
те столичных магазинов.

С момента постройки 
в 1928 году и до 1936 года 
стадион «Динамо» имел 
форму подковы
Сайт «Советская архитектура»

ЮЛИЯ КУЗЬМИНА
со съемочной площадки

19:04 В обычной трехкомнатной 
квартире в центре столицы 
компания подростков играет 
в настольную игру. «Снято! Мо-
лодцы», — бодро кричит ре-
жиссер и бьет в ладоши. Корре-
спондент «ВМ» побывала 
на съемках короткометражного 
фильма «Мама» режиссера 
Кирилла Плетнева и узнала 
о сложностях взаимоотношений 
матерей и детей.

Вчера 16:10 Студент Колледжа железнодорожного и городского транспорта Дмитрий Захаров учит свою одногруппницу Татьяну Морозову управлению 
электропоездом на тренажере в Центре профориентации метро

ПО СТАНИСЛАВ
СКОМУ

КАМЕРА! 
МОТОР! 

СВЕТАЛО

Сын машиниста позвал одногруппников 
на лекцию и научил управлять поездом метро

Пар в Сандунах русских 
костей не ломит

Обжигающий, но такой прият-
ный жар. Который, как из-
вестно, костей не ломит. 
Аромат распаренных дубо-

вых веников... 14 февраля 1896 
года в районе Неглинки открылось 
новое здание Сандуновских бань, 
которые приобрели современный 
облик. Эти бани являются одним 
из символов Москвы. Какой-ни-
будь сноб презрительно усмехнет-
ся: что за символ?! Большой театр 
или Третьяковская галерея — вот 
настоящие символы.
Не надо забывать, какое значение 
в жизни русского человека имеет 
баня. Профессор психологии не су-
меет вычислить, из ка-
ких корней вышла ду-
ховность и возможна ли 
она без банной тради-
ции. Путешественники 
в допетровскую эпоху 
с удивлением отмечали 
пристрастие русских 
к бане. Французским 
королям для продления жизни вра-
чи советовали мыться хотя бы раз 
в месяц…
Что касается Большого театра, то 
Федор Шаляпин часами сидел 
в Сандунах и громогласно называл 
их «Царь-баня». С Третьяковкой во-
обще мистическая связь. Новое 
здание Сандуновских бань принад-
лежало купчихе и благотворитель-
нице Вере Фирсановой. Ее именем 
названа подмосковная Фирсанов-
ка рядом с Зеленоградом. Воду для 
Сандунов брали у плотины, кото-
рая стояла в Бабьем городке, где со-
оружено здание новой Третьяков-
ки. В Фирсановке часто гостил 
и дружил с хозяйкой художник Ва-
лентин Серов, из-за которого в Тре-
тьяковку недавно было форменное 
паломничество.
Правда, Сандуны построила не 
утонченная Фирсанова, а ее муж 

Алексей Ганецкий. Оборудование 
было мощным, собственная элек-
тростанция была использована 
для освещения коронации Нико-
лая II. Ганецкий — сочный москов-
ский типаж уходящей романтиче-
ской эпохи. Отчаянный картежник 
и волокита, построив Сандуны, он 
отбыл в Африку на Англо-бурскую 
войну, где сражался во главе Рус-
ского корпуса на стороне буров. По 
воспоминаниям, строитель Санду-
нов чуть не взял в плен молодого 
Черчилля...
Впрочем, Сандуновские бани все-
таки имели прямое отношение 
к самым драматичным моментам 
русской истории. История — это 
ведь потемки, как в густом пару. 
История — это то, что нам расска-
зали и что показали. В Сандунах 
снимались шедевры Эйзенштейна 
«Броненосец Потемкин» и «Алек-
сандр Невский». Трудно поверить, 

но именно в бассейне 
Сандуновских бань 
ушли под лед псы-
рыцари.
В Сандунах снимались 
сцены наших любимых 
фильмов — «Старый 
Новый год», «Брат-2», 
«Красная жара» со 

Шварценеггером и, конечно, 
«Ирония судьбы, или С легким па-
ром!» И после этого кто-то еще со-
мневается, что Сандуны — это 
символ? 
Признаюсь, я много лет хожу 
в Сандуновские бани. Наша боль-
шая компания ради разнообразия 
испытывала разные бани по всей 
Москве. Но неизменно мы возвра-
щаемся в Сандуны. Что-то в них 
есть особенное для души.
Особая статья — банщики Санду-
нов, которые сохранили реликто-
вую величественность советских 
официантов. Но если сойдетесь, то 
после веничка, когда совсем раз-
мякнете, они расскажут старую ле-
генду о том, что завсегдатай Санду-
нов Антон Чехов, выйдя из парил-
ки, произнес великий афоризм 
о том, что в человеке все должно 
быть прекрасно — и душа, и тело…

СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ
edit@vm.ru

ЧАСТНОЕ 
МНЕНИЕ

8 февраля 19:52 Съемки фильма «Мама». Актеры: Егор Подгородинский (слева 
направо), Вася Моряков, Антон Захаров, Лена Каменская, Мария Алексеева
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Вчера 16:30 Станция метро «Южная». Запрет на поставки в Россию 
американской кукурузы на ассортимент столичных магазинов не повлиял
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Мигранты улетели.
Но обещали вернуться

В телестудии «ВМ» состоя-
лось заседание «Клуба 
политологов» на тему: 
«Заменят ли внутренние 

мигранты гастарбайтеров из 
ближнего зарубежья на трудо-
вом рынке столицы?» 
Актуальность этой темы обу-
словлена нынешними эконо-
мическими реалиями. Паде-
ние цен на нефть и последо-
вавшая вслед за этим деваль-
вация рубля сделали трудовой 
рынок столицы менее привле-
кательным для мигрантов из 
ближнего зарубежья. Зара-
ботки, отсылаемые мигранта-
ми домой, в валютном выра-
жении серьезно сократились. 
Как результат — заметный от-
ток мигрантов из Таджики-
стана, Киргизии, других 
стран. Тем самым образовал-
ся некоторый дефицит рабо-
чих рук в отраслях столичного 
хозяйства, традиционно заня-
тых гастарбайтерами. Пока 
этот дефицит ощущается не 
так остро, но не получится ли 
так, что московские улицы 
и дворы станет некому мести?

Уйти, чтобы вернуться
— Не получится, — уверен 
доктор экономических наук 
Владимир Рожков. Он объяс-
няет:
— Исторически Москва всег-
да испытывала недостаток ра-
бочих рук. Вспомните хотя бы 
1960-е годы и такое понятие, 
как «лимита». Поэтому удов-
летворять потребности в ра-
бочей силе за счет других ре-
гионов в Москве давно стало 
традицией. Мигрантов будет 
не хватать всегда, и всегда 
они будут сюда стремиться 
в поисках лучшей жизни.
— С точки зрения официаль-
ной статистики, уменьшение 
количества мигрантов дей-
ствительно имеет место, — 
подтверждает доктор эконо-
мических наук Александр Са-
фонов. — В частности, с 2014 
до 2015 года их стало в Москве 
меньше на 60 тысяч человек. 
Вместе с тем Росстат в ходе вы-
борочного федерального ста-
тистического наблюдения 
труда мигрантов за 2014 год 
выяснил, что к услугам трудо-
вых мигрантов прибегли бо-
лее 800 тысяч домохозяйств 
и более 100 тысяч предприни-
мателей столицы. По данным 
Федеральной миграционной 
службы, процент приезжих 
работников в 2015 году сокра-
тился на 4 процента. 

Скамейка запасных
Хорошо это или плохо для эко-
номики города? В столице 

есть много профессий, без ко-
торых обойтись нельзя. На-
пример, дворники. И посколь-
ку в отношении зарубежных 
мигрантов образовался неко-
торый дефицит, трудовые от-
ношения с теми, кто остался, 
должны приобрести более 
прозрачный характер. В тан-
деме «мигрант — работода-
тель» сегодня должны зарабо-
тать совершенно иные финан-
сово-экономические меха-
низмы, например белая зар-
плата должна сменить разно-
го рода неочевидные формы 
выплат. И все-таки, по мне-
нию участников дискуссии, 
заменить гастарбайтеров жи-
тели российских экономиче-
ски депрессивных регионов 
не смогут. 
— Вопрос, заменит ли пенсио-
нер Иван Иванович на посту 
дворника Рашида, — это во-
прос, во-первых, риториче-
ский, а во-вторых, политизи-
рованный, — считает полито-
лог Константин Калачев. — 
Вы попробуйте разместить 
приезжего из Тольятти в та-
ких нехитрых бытовых усло-
виях, где живут сегодня тад-
жики. И еще один аспект, по-
литический: как быть с граж-
данами Украины, которые не-

известно еще будут ли рабо-
тать в качестве трудовых ми-
грантов, но на постоянную 
жилплощадь претендовать 
будут совершенно точно. 
— Нужно понимать, что когда 
мигранты уезжают к себе на 
родину из-за падения рубля — 
это ситуация временная, кра-
ткосрочная, — уверяет Дми-
трий Журавлев, кандидат эко-
номических наук. Наверное, 
слова кандидата экономиче-
ских наук следует понимать 
в том смысле, что когда курс 
рубля поднимется, мигранты 
вернутся обязательно.
Однако Журавлев продолжает: 
— Ни Пакистану, на Афгани-
стану, ни Индии, ни тем более 
Китаю трудовые мигранты из 
Средней Азии не нужны. От 
нас таджики и узбеки, к сожа-
лению или к счастью, никуда 
не денутся. 
Почему «к сожалению»? Пото-
му что дешевая рабочая сила 
ослабляет рынок труда, делает 
его неконкурентоспособным. 

Некуда бежать
Кроме того, как поставил во-
прос экономист Дмитрий Жу-
равлев: если вдруг внутрен-
ний мигрант заменит приез-
жего из Средней Азии? Кто 
зай мет жизненное простран-
ство от Владивостока и Благо-
вещенска до Красноярска 
и Екатеринбурга. Тут и думать 
не надо — китайцы. 
Один из участников рассказал 
историю: когда он спросил 
своего знакомого из Мордо-
вии, сколько он зарабатывает 
у себя на родине и в Москве, 
выяснилось, что одну и ту же 
сумму. «В чем тогда смысл ез-
дить за заработки в столи-
цу?» — «А в Москве перспек-
тив больше», — ответил жи-
тель Мордовии.
А кандидат экономических 
наук Журавлев рассказал дру-
гую историю: как американ-
цы «утащили» у него двух сту-
дентов. Оказывается, на Запа-
де давно существует особая 
стратегия «отсечения» бедной 
миграции от интеллектуаль-
ной миграции. 
У нас миграционная политика, 
стимулирующая приток в стра-
ну и столицу рабочих кадров 
с высоким уровнем образова-
ния и специализированных 
умений, только вырабатывает-
ся. А пока отток или приток 
трудовых мигрантов в страну 
зависит от курса рубля. 
— У нас политики миграцион-
ной никогда не было и нет, — 
заявил доктор экономических 
наук Рожков. — Есть только 
надзорный орган — УФМС. 
В целом участники дискуссии 
сошлись во мнении, что без 
трудовых мигрантов нам не 
обойтись. Как и им без нас.
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ПО МАТЕРИАЛАМ СЕТЕВОГО 
ТЕЛЕВИДЕНИЯ ВМ

По данным ведущих московских кадровых агентств и центров занятости, в январе в столицу приехали на заработки на 100 тысяч больше россиян, чем за первый месяц 2015 года. 
Очевидно, что приток мигрантов из внутренних областей России будет только нарастать, так как Росстат в конце прошлого года оценивал реальную безработицу в 4,4 миллиона 
человек, что составляет 5,8 процента от экономически активного населения (76,6 миллиона). 

Со своими сотрудниками мы говорим на одном языке

Гастарбайтеров никто не вытеснит из столицы

Россияне по-прежнему не хотят мести улицы

В организации работы 
с иностранными рабо-
чими в сфере жилищно-
коммунального хозяй-

ства всегда было много недо-
понимания. Во-первых, на-
чинались проблемы с языка, 
точнее с его незнания. Труд-
но объяснить человеку, что 

нужно делать, если он плохо 
говорит по-русски. На то, 
чтобы рассказать, какую ра-
боту следует выполнить, ухо-
дило много времени. А нам 
требовались адекватные спе-
циалисты, которые должны 
были понимать, что и когда 
они должны выполнить, по-
лучая какое-либо наше пору-
чение.
Помимо этого наши ино-
странные рабочие часто при-
влекали внимание правоохра-
нительных органов. И хотя 
все документы у них были 

в порядке, все равно постоян-
ные проверки и задержания 
на улице доставляли множе-
ство неудобств. Нередко, на-
пример, их могли забрать 
в отделение полиции для вы-
яснения обстоятельств.
Таким образом, конструк-
тивной и плодотворной ра-
боты нам выстроить не уда-
валось. Вот почему постепен-
но все специалисты из стран 
СНГ стали заменяться на на-
ших соотечественников, жи-
вущих в ближайших обла-
стях.

Этот процесс прошел очень 
быстро — желающих рабо-
тать в нашей организации 
оказалось много. С помощью 
интернета и через агентства 
по трудоустройству нашли 
персонал. Обговорили с ними 
график работы. 
Самым приемлемым оказался 
вахтовый метод, так как но-
вые работники далеко ездят 
от своего места жительства 
в столицу: 15 дней работы 
сменяются 15 днями отдыха. 
Чтобы сделать их проживание 
комфортным, были организо-

ваны так называемые комна-
ты отдыха с хорошими душе-
выми и столовой. Там рабочие 
живут по четыре человека. 
Для обеспечения безопасно-
сти территория, где находятся 
жилые корпуса, охраняется. 
Общежитие рассчитано на 
500 человек, женщины и муж-
чины в нем селятся отдельно.
Результат таких перемен не 
заставил себя долго ждать: мы 
видим, что качество работы 
улучшилось. Это подчеркива-
ют и контролирующие над-
зорные организации.

В последнее время все 
чаще слышу мнение, 
что внутренние мигран-
ты в Москве скоро вы-

теснят внешних. Дескать, 
вместо граждан Центральной 
Азии у нас будут работать рос-
сияне. Согласиться с этим 
мнением не могу по несколь-
ким причинам.
Первая — внутренняя мигра-
ция падает. Дело в том, что на-
селение России стареет, число 
людей трудоспособного воз-
раста сокращается. А значит, 

Не первый год идут споры 
про то, как россияне 
могли бы заменить га-
старбайтеров. Одни го-

ворят, что никогда наши люди 
не согласятся на грязную 
и низкооплачиваемую рабо-
ту. Другие, что, мол, никуда не 
денутся в условиях кризиса, 
а борьба с коррупцией повы-
сит привлекательность для 
россиянина работы даже мо-
сковского дворника. Мне ка-
жется, истина, как всегда, по-
середине.
Гастарбайтеры стали менее 
заметны, их действительно 
стало меньше. ФМС это под-
тверждает: мигрантов в про-
шлом году стало на миллион 
меньше, а число тех, кто прие-
хал на заработки, снизилось 
аж на 70 процентов. Деваль-
вация рубля сделала для ино-
странцев работу в России ме-
нее привлекательной. А обя-
зательная покупка патента на 
трудовую деятельность и эк-
замен по русскому языку су-

щественно повысили стои-
мость иностранной рабочей 
силы для работодателей. 
Средняя зарплата гастарбай-
тера в Москве — около 30 ты-
сяч рублей. Такая сумма уже 
гораздо более привлекательна 
для россиян из регионов. Од-
нако полностью вытеснить га-
старбайтеров россиянам 
именно на грязных 
работах в обозри-
мом будущем не све-
тит. Что, с другой 
стороны, даже хоро-
шо: наш рынок тру-
да и так страдает от 
деградации, пусть 
наши люди стремят-
ся к более квалифи-
цированной работе. С другой 
стороны, по словам Сергея Со-
бянина, город заработал на 
продаже трудовых патентов 
(то есть на легализации га-
старбайтеров) больше денег 
(11 млрд рублей), чем от нало-
гов зарегистрированных в Мо-
скве нефтяных компаний.
Причин тому несколько. Рос-
сияне в массе своей не только 
«взыскательны» к зарплате 
и работе, но и малоподвижны. 
Даже в самых депрессивных 
регионах сначала пытаются  
устроиться в теневой эконо-

мике или жить натуральным 
хозяйством, а уж потом сры-
ваться из родного угла в Мо-
скву. Требования к стандар-
там жизни у наших сограждан 
по-прежнему выше, чем у га-
старбайтеров. Вахтовый ме-
тод работы мужа выдержат не 
всякие жены, а к женам у нас 
прислушиваются больше, чем 

в Азии. Есть и демо-
графический фак-
тор. Гастарбайтеры 
из Азии в среднем 
намного моложе 
и, стало быть, «от-
чаяннее» и безот-
ветственнее. Из ре-
гионов же если кто 
и едет в Москву на 

неквалифицированные рабо-
ты, то не молодежь. Их даже 
при повышенных издержках 
на иностранную рабсилу бу-
дут менее охотно брать на ра-
боту. Никуда не делась и про-
блема регистрации. Главное 
же, что большинство россиян 
не готовы к самой грязной ра-
боте. В крайнем случае пой-
дут работать официантами, 
вахтерами, сантехниками, но 
не дворниками. Скорее га-
старбайтеров тут в перспек-
тиве вытеснит малая механи-
зация.
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ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ДИРЕКТОРА 
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● ●  ●

В советские времена студен-
там, например, было не зазор-
но работать дворниками, 
да и окучивать сразу несколь-
ко участков. Это была прилич-
ная прибавка к жиденькой 
стипендии. Наверное, и вправ-
ду привлекательность труда 
вообще в обществе снизилась. 
Не престижно. Престижнее си-
деть за прилавком за те же 
тридцать тысяч рублей. 
Сиднем.

● ●  ●

Не надо преувеличивать кри-
зис в регионах. Кому работа 
нужна — всегда найдет 
ее по месту жительства. 
Не ту, так другую. Что-то ниче-
го не слышно, что в провинции 
трудящиеся голодают. Как-то 
живут люди. И в столицу 
не поедут за рублем. Да и ка-
кой он «длинный»?

● ●  ●

Если говорить про зарплату, 
то она сегодня нигде не рас-
тет. Хотя простая уборщица 
может получать по-разному: 
зависит от места работы. 
В бюджетном учреждении 
уборщица будет получать 
меньше, чем уборщица в круп-
ной коммерческой компании. 
Тем не менее динамика поло-
жительная. Если работодате-
ли не будут менять условия 

труда, то мы столкнемся с де-
фицитом кадров, так как уже-
сточили миграционную поли-
тику. И вообще, эта работа ни-
чем не отличается от другой 
и не должна страдать в плане 
условий.

● ●  ●

В целом, как кажется, пробле-
ма внутренней миграции — 
проблема надуманная. Вы 
посмотрите на расстояния. 
Посмотрите на стоимость про-
езда. Это к вопросу о мобиль-
ности населения.

● ●  ●

Размышляя о тенденции 
на ближайшие годы, надо 
помнить, что на рынок труда 
попадут пенсионеры. Они бу-
дут демпинговать, так как им 
нужно меньше денег, чем мо-
лодежи. Получится так, что 
наукоемкие специальности 
будут заняты пенсионерами, 
и они не захотят терять свое 
место. Поэтому молодежь бу-
дет вынуждена идти в дворни-
ки, и она не будет развиваться. 
А это опасно для развития 
экономики. Хотя на самом де-
ле нужна система, которая 
позво лит молодежи идти 
в высокоэффективные произ-
водства. Это был бы отличный 
выход, чтобы избежать дем-
пинга на рынке труда. Поэтому 
нужны хорошие условия низ-
коквалифицированной рабо-
ты. Не думаю, что для заработ-

ка люди поедут в Москву 
из регионов и будут устраи-
ваться дворниками. В столицу 
обычно едут амбициозные ре-
бята с идеями.

● ●  ●

Еще недавно низкоквалифи-
цированная работа была не-
привлекательной для боль-
шинства российских граждан. 
Люди были нацелены на ме-
неджерские позиции, в мод-
ные профессии, а работа груз-
чика или уборщицы ассоции-
ровалась как труд для мигран-
тов. Сейчас же мы видим, что 
в Москве на долю рабочего 
персонала приходится 
1–2 процента соискателей ра-
боты. Хотя, конечно, цифра эта 
выше, потому что не все ищут 
работу через интернет. Мы 
стали замечать, что  интерес 
к этой сфере растет, к ней воз-
вращаются. Это, конечно, свя-
зано с тем, что на наших гла-
зах работодатели меняют ус-
ловия труда. 

● ●  ●

Хотелось бы все-таки, чтобы 
условия труда и жизни мало 
зависели от профессии. На-
верное, не должно быть про-
фессий, дискриминирующих 
человека по этому принципу. 
А сегодня так складывается, 
что есть профессии, которые 
автоматически относят тебя 
к людям первого или второго 
сорта.
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● ●  ●

Главная проблема, конечно, 
не в том, что наши соотече-
ственники боятся грязной ра-
боты. Проблема в оплате 
за такой труд. Пусть неквали-
фицированный труд, но тяже-
лый. При нормальной оплате 
получить дворников с лицами 
«славянской» национально-
сти вполне возможно. Кроме 
того, есть рабочие места 
и на стройках.

● ●  ●

А чего все дворники и дворни-
ки. Ведь гастарбайтеры 
не только дворниками в сто-
лице подвизаются. Сколько 
занято на стройках? В обслу-
живании, автотранспорте? 
Почему только грязные рабо-
ты? В этих профессиях наши 
мигранты из провинции впол-
не могли бы работать. Может, 
лениво?

● ●  ●

Объем «серой» экономики, 
по некоторым оценкам, дости-

гает величины от 50 до 60 про-
центов. Не к тому, что надо не-
медленно открыть фронт борь-
бы за легализацию этого сек-
тора. А к тому, что народ 
в провинции вполне живет. 
И где-то даже не выживает. 
Учителя, врачи… Этим надо по-
мочь. А остальным не мешать. 

● ●  ●

300 километров от Москвы — 
зачастую жизненные стандар-
ты не сильно отличаются 
от тех, в которых зарубежные 
мигранты живут в столице. 
Разве не так?

● ●  ●

На самом деле у столицы есть  
конкуренты в качестве точек 
притяжения внутренней ми-
грации. Конечно, это города-
миллионники прежде всего. 
В самом деле, из Новосибир-
ской области легче поехать 
в Новосибирск, чем в Москву. 
Кроме того, есть  регионы 
с теп лым климатом. Напри-
мер, Краснодарский край. Ка-
кой смысл ехать в Москву, ес-
ли можно устроиться ближе?
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сокращается и число потенци-
альных мигрантов.
Второе соображение: у Мо-
сквы в плане внутренней ми-
грации есть конкуренты. Пре-
жде всего это Санкт-Пе тер-
бург, Краснодарский край 
и Тюмень. Немалое число вну-
тренних мигрантов притяги-
вают и города-миллионники. 
Молодым людям из малых го-
родов проще поехать за 100–
200 километров, скажем, 
в Новосибирск или Челя-
бинск, чем за тысячи киломе-
тров в Москву. Что касается 
столицы, то она и так уже «от-
тянула» миллионы человек из 
Центральной России. Посети-
те города и деревни ближай-
ших областей. Они обезлюде-
ли: народ массово уехал в Мо-

скву на заработки. Больше 
ехать просто физически не-
кому!
Третий важный момент. Мно-
гие из россиян, кто мог бы по-
ехать на заработки в Москву, 
сейчас фактически работа-
ют за границей. 
В «тучные» годы, 
когда доллар стоил 
23–25 руб лей, мно-
гие россияне купи-
ли в Европе недви-
жимость и бизнес, 
устроили учиться 
детей. В городах Германии, 
Испании, Италии, Франции 
появились целые колонии на-
ших людей. Кто побогаче — 
занимаются риелторским 
бизнесом, IT-тех но ло гиями, 
имеют офшорные компании. 

Кто победнее — оказывают 
клининговые услуги, устраи-
ваются нянями и сиделками. 
Таких мигрантов, формально 
имеющих российское граж-
данство, но живущих за гра-
ницей, по моим данным, око-

ло 10 миллионов. 
Теперь о мигран-
тах внешних. В той 
же Средней Азии 
население продол-
жает расти, моло-
дых людей все 
больше, а число 

рабочих мест не растет. То 
есть людям надо искать рабо-
ту за границей. Гипотетиче-
ски они могли бы уехать на за-
работки в Эмираты, Саудов-
скую Аравию, Катар. Но сей-
час там все забито бангладеш-

цами, китайцами и индуса-
ми! Причем работать в этих 
странах приходится даже 
больше, а зарплата меньше, 
чем в Москве. Да и трудно со-
ревноваться в трудолюбии 
с китайцами — даже таджики 
не могут. Ехать в Европу? Там 
своих беженцев хватает. 
В США их тоже не пустят — 
там очень строгое миграци-
онное законодательство. Поэ-
тому киргизы, таджики и уз-
беки как ехали к нам, так и бу-
дут ехать: других вариантов 
у них просто нет. Зато, по 
сравнению с россиянами, 
есть серьезное конкурентное 
преимущество. Они могут 
жить и работать в условиях, 
на которые наши просто не 
согласятся.
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ДОКТОР ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК

НА ПРОДАЖЕ 
ТРУДОВЫХ 

ПАТЕНТОВ ГОРОД 
ЗАРАБОТАЛ 
БОЛЬШЕ, ЧЕМ 

ПОЛУЧИЛ НАЛОГОВ 
ОТ НЕФТЯНЫХ 
КОМПАНИЙ

СТОПКАДР

Мнения колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 

редакции
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Встреча на короткой волне 
«...Звон разбитого стекла, пыхтение 
паровоза под куполом вокзала, за-
тем глухой сильный удар, звук сбра-
сываемых реек, визг собаки, крик 
ребенка, отдаленная стрекотня пу-
леметов — все эти звуки рождались 
от перегруппировки ледяных полей. 
Мы понимали, что означает весь этот 
адский шум. Было ясно — такая ле-
довая обстановка требовала быть 
начеку...»
(Из книги полярника, радиолюбителя 
Эрнеста Кренкеля «RAEM — 
мои позывные»)

Музей центрального 
радиоклуба, словно 
льдина, на которой 
дрейфовали папа-

нинцы, мог исчезнуть еще 
в прошлом веке. На плаву не-
сколько последних десятиле-
тий его поддерживает лишь 
коллекционер и хранитель 
истории радиоламповых 
и транзисторных устройств 
Евгений Суховерхов. Послед-
няя «пристань», куда при-
швартовался музей, — кол-
ледж связи № 54.
— Директор училища Иван 
Павлюк выделил нам прилич-
ную площадь, — улыбается 
Евгений Суховерхов. — Мы 
оборудовали несколько тема-
тических залов, рассказыва-
ющих об истории радио, во-
енной техники связи, быто-
вой радио электроники, ме-
мориал первому председате-
лю Центрального клуба ра-
диолюбительства Эрнесту 
Кренкелю.

Наша экскурсия начинается 
с экспозиции самодельных ра-
диостанций.
— Сейчас никто не хочет тра-
тить время на то, чтобы сде-
лать радиостанцию, то есть 
трансивер, своими руками. 
Радиолюбитель просто идет 
в магазин, покупает готовый 
прибор, цепляет антенну, 
и все — готово! — рассказы-
вает Суховерхов.  — Смотри-
те, здесь собрана радиоап-
паратура с 50-х годов: все-
возможные измерительные 
приборы, приставки. А вот 
и знаменитый телевизор по-
слевоенного выпуска «Ле-
нинград Т-2».
Евгений Васильевич пригла-
шает к допотопному «ящику» 
с экраном. Авторство этого 
чуда неизвестно. Какой-то ра-
диолюбитель взял и демонти-
ровал встроенный приемник 
и установил кинескоп с боль-
шим экраном.
Перемещаемся к стенду «От 
детекторного радиоприемни-
ка до искусственного спутни-
ка Земли». Рядом с ним два 
крупных портрета.
— Это Михаил Александро-
вич Бонч-Бруевич и Алек-
сандр Минц, — поясняет Су-
ховерхов. — Минц известен 
тем, что сделал самый круп-
ный, 500-киловаттный пере-
датчик, способный осуще-
ствить трансляцию из Уфы 
почти на всю Европу. А до это-
го на Шаболовке был установ-
лен 40-киловаттный, собран-
ный Бонч-Бруевичем. 

Робот и тубатефон

— В музее много чего прихо-
дится восстанавливать, но вот 
хочу показать свою послед-
нюю поделку, — Суховерхов 
указывает на стол, где распо-
ложилась духовая труба 
«Туба» с приделанной к ней 
вертушкой от патефона. — 
Это акустический усилитель. 
Вот сейчас я ставлю пластин-
ку с музыкой Штрауса, произ-
водства Апрелевского завода, 
кручу ручку... Иголочку, ко-
нечно, хорошо бы заменить… 
Но ладно, играет. Я собрал 
этот агрегат из трех частей: 
кубка, трубы и граммофона. 
Выпилил, что нужно, и подо-
гнал. Вот, на кубке даже эм-
блема сохранилась: «Радио-
спорт ДОССАФ». Между про-
чим, вы первые, кому я эту 
вещь показываю. Назвал ту-
батефоном. И ножки к нему 
имеются…
Рядом с тубатефоном вижу ро-
бота ростом с ребенка.
— Это учебное пособие, — по-
ясняет Суховерхов. — В по-
мощь начинающим связи-
стам. Вот сейчас мы его по-

пробуем попросить повер-
нуться, и он повернется. — На 
боку железного монстра он 
находит красную кнопку, 
и тот тут же демонстрирует 
нам свою спину. Всю будто 
в татуировках… Но эти сим-
волы на теле робота понятны 
лишь радиолюбителям, по-
скольку обозначают транзи-
сторы, конденсаторы, дина-
мики. Обычному человеку без 
помощи специалиста не разо-
браться.
— Это буквенная маркировка, 
графические значки, — про-
должает всеобуч изобрета-
тель. — Если ученик правиль-
но их соединит, диоды начнут 
светиться. Но это не все, что 
может наш робот. Еще он уме-
ет охранять помещение. Для 
этого у него в груди встроен 
датчик, реагирующий на лю-
бое движение.
— А часы рядом зачем? — ин-
тересуется один из гостей, ве-
теран связи Евгений Куни-
цын. 
— Когда я провожу экскурсии 
для школьников, то обяза-
тельно показываю на эту бы-
стро вращающуюся стрелку 
на циферблате и говорю 
школьникам и студентам: 
«Берегите время!»

Сеанс радиосвязи

Суховерхов переключает два 
тумблера на портативной ра-
диостанции, из динамика 
слышен треск радиопомех. 
— Хотите, выйдем в эфир? — 
предлагает он гостям. — Кста-
ти, после инструктажа каж-
дый гость в присутствии ра-
ботника музея может опробо-
вать радиосвязь. 
Покрутив ручки настроек, Ев-
гений Васильевич ловит чей-

то разговор. Дождавшись его 
окончания, он начинает по-
сылать в эфир набор, каза-
лось бы случайных и нело-
гичных фраз:
— Брэк, брэк! — далее позыв-
ные. — Ульяна, Андрей, 
Шесть, Федор, Павел! Я — Ро-
ман, Киловатт, Три, Федор! 
Прием!
— Роман, Киловатт, Три, Фе-
дор, — слышится в ответ. — 
Здесь Владимир в Пяти-
горске. Антенна боком 

к вам, «необъективен ра-
порт будет». Если надо, я по-
вернусь.
— Да, спасибо! — продолжает 
переговоры Суховерхов. — 
Здесь Роман, Киловатт, Три, 
Федор. Москва, Музей радио-
любительства имени Кренке-
ля. Повернитесь, пожалуйста, 
на нас. Здесь находится груп-
па радиолюбителей, это ува-
жаемые люди. Им интересно, 
как мы проводим любитель-
скую радиосвязь. Меня зовут 

Евгений Суховерхов. Как слы-
шите меня?
— Поворачиваю к вам антен-
ну. Здесь Владимир из Пяти-
горска. Слышу вас хорошо.
После взаимного обмена тех-
нической информацией Евге-
ний Васильевич благодарит 
принимающую сторону:
— Трансляция прошла хоро-
шо. Я работаю на одном аппа-
рате «Кенвуд 830», без усили-
теля, на выходе пара ламп, 
правда, подсевших. Ватт на 
80, не более. Антенна трапо-
вая на 4 диапазона, верти-
кальная. Мы ее недавно по-
ставили, но еще не настроили. 
Снегопад опередил нас. Но 
принимаем вас хорошо: 
5,9 децибела. Спасибо вам за 
связь. Гости довольны, пере-
дают вам привет. 
— Привет столице 
из Пятигорска. Же-
лаю успехов. Очень 
рад, что такой му-
зей в Москве орга-
низован.
— Спасибо, Влади-
мир. Частота не-
много ушла, ста-
ренький трансивер, я его 
включил недавно. Но ничего 
страшного, все в пределах по-
лосы. Еще раз спасибо. Здесь 
Роман, Киловатт, Три, Федор. 
Связь закончили. До встречи 
на диапазоне.

Короткие волны

Аппаратура операторов сото-
вой связи создает сильный 
шум в эфире.
— На низких частотах нельзя 
ничего поймать, все забито! — 
сетует Суховерхов.  — И если 
в какой-нибудь деревушке еще 
можно волну поймать, то в Мо-
скве через приемник почти ни 
одной станции не услышишь. 
Так, многие страны уже отка-
зались от радиосвязи на низ-
ких частотах.
— Василич, помощника вы-
ключи, — обращается к изо-
бретателю один из его кол-
лег, имея в виду любопытно-
го робота. 
Тот с сияющими глазами, 
словно услышав, что говорят 
о нем, замер в полуобороте 
к гостям и приемнику. Похо-
же, трансляция заинтересова-
ла и его.
— Я сумел сохранить часть 
центрального радиоклуба, — 
рассказывает, переходя в сле-
дующий зал, руководитель 
музея. — Здесь около полусот-

ни кубков с  международных 
соревнований. Когда-то у нас 
даже проходили радиовыстав-
ки. Вот на этой станции Эр-
нест Кренкель работал из 
дома, а вот на Северном полю-
се была простая, батарейная 
радиостанция. Эрнест Теодо-
рович был первым человеком 
в Союзе, у которого даже был 
свой личный позывной  — 
«RAEM». А по той фотогра-
фии, — Евгений Васильевич 
указывает на снимок, где за 
столом рядом с радиостанци-
ей сидит знаменитый поляр-
ник-радист, — я восстановил 
его рабочее место.
…Лампа, будильник, стол — 
его недавно подарил музею 
сын легендарного полярника. 
Рядом — его личные вещи: 

грампластинка, по-
священная Кренке-
лю, книга Ивана 
Папанина «Жизнь 
на льдине» и мемуа-
ры Эрнеста Кренке-
ля «RAEM — мои 
позывные», удосто-
верение специали-
ста Вооруженных 

сил СССР. А еще — членский 
билет Центрального радио-
клуба № 1, который его ди-
ректор выдал себе сам 
в 1946 году. Ключ, которым 
Эрнест Кренкель отбивал 
морзянку со своей домашней 
радиостанции. Плакат, на ко-
тором написано: «12 апреля 
Кренкель, работая на Земле 
Франца Иосифа, совершил 
двухстороннюю связь с аме-
риканской антарктической 
экспедицией «Берда». 
Это тогда был мировой рекорд 
по дальности связи — 20 ты-
сяч километров.

Музыка на ребрах

В другом зале нам демонстри-
руют самодельный рекордер. 
С помощью этого прибора 
можно записать пластинку 
в бытовых условиях.
— А как он работает? — инте-
ресуюсь у изобретателя.
— Во времена нашей молодо-
сти были так называемые 
пластинки на ребрах. Их из-
готовляли по двум технологи-
ям. В одном случае брался чи-
стый алюминиевый диск, на 
него наносили бакелитовый 
лак. И вот на этом лаке запи-
сывали музыку. Во втором — 
на использованных рентге-
новских снимках. После 
флюо рографии на них можно 

разглядеть чьи-то ребра. Вот, 
смотри!
Действительно, ребра. 
— А за это не наказывали?
— Ну… Наш участковый, на-
пример, когда приходил на 
футбольное поле, где мы ча-
стенько крутили такие пла-
стинки, доставал наган 
и спрашивал: «Я вам говорил, 
чтобы здесь не было танцев?» 
И ба-бах! — стрелял в стопку 
пластинок. Но мы не расстра-
ивались — пускали по кругу 
шапку и посылали на рынок 
гонца за новой порцией рент-
геновских снимков с музы-
кой. Девушки всегда были 
в восторге.
— А сами много пластинок за-
писали?
— Нет, немного. В основном 
Утесова, Петра Лещенко. Их 
тогда не давали слушать. Вот 
песню «С одесского кичмана» 
где можно было услышать? 
Это сейчас — пожалуйста, 
а тогда… Это было ого-го!
…Руководитель музея разво-
рачивает на стене экран, запу-
скает видеопроектор. На экра-
не мелькают старые снимки. 
Вот четверо полярников, по-
том — портреты Эрнеста Крен-
келя на марках. В глазах радио-
любителей мелькают отбле-
ски ушедшей эпохи, и они, 
словно четверо папанинцев, 
держат связь с героической 
историей нашей страны.
— А помните, как Иван Папа-
нин у себя на подмосковной 
даче решил разводить белых 
медведей? И как Берия ему 
это не позволил сделать? — 
спрашивает у друзей Олег 
Кордюков.
— Да подожди ты, Олег, — 
просят его приятели. — Это 
уже совсем другая история. 
Дай фильм досмотреть.

Вчера исполнилось 70 лет с того дня, как на Московском радиозаводе был выпущен первый ламповый радиовещательный приемник «Москвич». 
Один из образцов той серии корреспондент «ВМ» разыскал в Музее радиолюбительства имени Эрнеста Кренкеля, который готовит к открытию после очередного переезда 

его основатель, руководитель и коллекционер Евгений Суховерхов. 

Специальный корреспондент 
«ВМ» в свободное время любит 
слушать военные марши и песни 
Петра Лещенко

ВАЛЕРИЙ 
БУЗОВКИН
В
Б

Энтузиаст собрал уникальную коллекцию радиоаппаратуры

ТЕОДОР КРЕНКЕЛЬ
ДОЦЕНТ МОСКОВСКОГО 
ТЕХНИЧЕСКОГО 
УНИВЕРСИТЕТА СВЯЗИ 
И ИНФОРМАТИКИ, 
СЫН ЗНАМЕНИТОГО 
ПОЛЯРНИКА

Cвоего старшего сына я назвал 
в честь отца. Мой батя был 
очень добрым человеком. Вы-
сокого роста. На выставке в му-
зее есть фотография отца 
с трубкой. На этом фото 
ему 21 год, но выглядит он 
как опытный полярник. Он был 
порядочным человеком, вер-
ным товарищем. Никогда нико-
го не подводил. С Отто Шмид-
том он участвовал в первой экс-
педиции в Арктику на судне 
«Седов». В бухте Тихой они соз-
дали полярную станцию. Отец 
в 1929 году вывез туда прием-
ник и коротковолновый пере-
датчик из Нижегородcкой ла-
боратории, и в 1930 году с Зем-
ли Франца Иосифа он устано-
вил связь с радистом 
экспедиции «Берда» в Антарк-
тиде. Тогда еще не были иссле-
дованы ионосферные явления 
распространения коротких 
волн. Дело не в рекорде, 
а в первом опыте распростра-
нения коротких волн с одного 
полюса до другого. Я помню, 
что у нас дома всегда стоял от-
цовский передатчик с ключом. 
Я не пошел по стопам отца, хо-
тя по образованию радиоинже-
нер. С 1967 года преподаю ма-
тематику в Московском техни-
ческом университете связи 
и информатики. В новом музее 
еще не был, но постараюсь при-
ехать на его официальное от-
крытие. Руководитель музея 
Евгений Васильевич Суховер-
хов — энтузиаст высшей мар-
ки. Это уникальный человек, 
дружбой с которым я очень до-
рожу. На его плечах, словно 
на плечах атланта, держится 
вся эпоха радио.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«Вечерняя Москва» благодарит 
радиолюбителей Олега Кордюкова, 
Евгения Суховерхова, Евгения 
Куницына и Андрея Воронкова 
за помощь в подготовке 
этого материала.

 ВИДЕО СМОТРИТЕ НА VM.RU

12 февраля 10:50 
Рязанский про-
спект, 8, ветераны-
радиолюбители 
(слева направо) 
Андрей Воронков, 
Олег Кордюков, 
Евгений Куницын 
и Евгений Суховер-
хов уверены в высо-
ком качестве старых 
приемников (1) 
Туба тефон — 
последнее изобрете-
ние руководителя 
музея (2) Годрость 
экспозиции — робот 
Зомбе благодаря 
конструктору воскрес 
из утилизированных 
радио деталей (3)

КАЖДЫЙ 
ПОСЕТИТЕЛЬ 
В ПРИСУТСТВИИ 
РАБОТНИКА 
МУЗЕЯ МОЖЕТ 
ВЫЙТИ В ЭФИР 
И ПРОВЕСТИ СЕАНС 
РАДИОСВЯЗИ

1

2

3

ВСЕ, ЧТО БЫЛО
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. В какую 
игру сражались пушкинские Ольга 
Ларина и Владимир Ленский? 8. Что 
предложил в 1947 году восстанавли-
вать на американские деньги гене-
рал Джордж Маршалл? 9. На какого 
мужика дамы всегда смотрят, рази-
нув рот? 10. Роман Бориса Акунина 
«Турецкий ...» 12. Какие звуки вы-
дают массовый забег участников 
табуна? 18. Кукольный театр из дет-
ства Николая Гоголя. 19. Граждан-
ская профессия Джорджа Вашингто-
на. 21. У русского художника Васи-
лия Верещагина есть полотно 
«... французами поджигателей в Мо-
скве». 22. Фигура высшего пилота-
жа. 25. Армен Джигарханян в филь-
ме «Ревизор». 26. Тыква «с эксте-
рьером» груши. 27. Южноамерикан-
ская страна, где многомесячная 
забастовка водителей грузовиков 
в 1973 году переросла в военный 
путч и привела к смене государ-
ственного режима. 28. Кто из голли-
вудских секс-символов не получил 
в свое время поддержки от соб-
ственной матери, считавшей свою 

дочь слишком уж непривлекатель-
ной для кино?
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Цветочная пыль-
ца, ставшая пчелиным кормом. 
2. Американский миллиардер, комич-
но сыгравший себя в фильме «Один 
дома-2». 3. Чем жалит гривер 
из фильма «Бегущий в лабиринте»? 
5. «И вечно тем сильна моя страна, что 
никого нигде не унижала. Ведь добро-
та сильнее, чем война, как бескоры-
стье действеннее жала» (поэт). 6. «Са-
мая лучшая ... та, что может заменить 
детям отца, когда его не станет». 
7. Какая речь под выпивку хороша? 
11. Мобильный «киоск». 13. «Даже 
лучшему писателю приходится пра-
вить ...» 14. Кому поставили первый 
памятник на аллее футбольной славы 
в «Лужниках»? 15. Какой недуг объ-
единил Юлия Цезаря с Александром 
Македонским и Федором Достоев-
ским? 16. Мера компьютерной памяти. 
17. Как асфальтовое, так и лаковое. 
20. Много ли радости попасть в ..., 
если нельзя послать оттуда знакомым 
открытку с видами?! 23. «Тяжкий ... 
воспоминаний». 24. Прикончил Авеля.

Ответы на сканворд и кроссворд от 15.02.16
СКАНВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Вход. Гуно. 
Валюта. Ухо. Лужа. Нерв. Боль. Нард. 
Софит. Бобр. Ависта. Кото. Анималист. 
Комод. Овен. Рига. Овод. Нота. Полати. 
Прана. Спамер. Самоед. Риск. Рампа. 
Корыто. Аудит. Брус. Монако. Срок. Шкаф. 
Вода. Отвага. Тивали. Титр. Едок. Куба. 
Моцарт.
ПО ВЕРТИКАЛИ: Якудза. Клуб. Драники. 
Вальс. Гандбол. Отворот. Вожжи. Атом. 
Опала. Таро. Выбор. Самогон. Сенот. Мина. 
Волна. Ева. Дата. Диор. Пес. Мим. Порт. 

Миронова. Дробовик. Пифагор. Кассата. 
Дно. Корм. Швец. Када. Факт.

КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Спикер. 8. Га-
брово. 9. Бронкс. 10. Секвойя. 11. Сюита. 
12. Завтрак. 14. Гернси. 17. Рим. 18. Ака-
ция. 19. Тишина. 20. Шея. 21. Мичман. 
23. Горн. 24. Рояль. 25. Рюкю. 26. Боур.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кашевар. 2. Правота. 
3. Швейцария. 5. Парфюмерия. 6. Констан-
тиново. 7. Рысь. 13. Дизайнер. 15. Размер. 
16. Каучук. 17. Ришар. 19. Тесла. 22. Нос.

ВМ РЕКОМЕНДУЕТ

Концерт
ДУХОВНАЯ МУЗЫКА 
ВОСХОЖДЕНИЕ

«Пушкинская»
Ул. Б. Дмитровка, 17
Московский академический 
музыкальный театр 
имени К. С. Станиславского 
и Вл. И. Немировича-Данченко
16 февраля

19:00 600  2000

Вечер вокальной музыки эпохи 
барокко с участием солистов театра 
Натальи Владимирской, Ольги Лу-
цив-Терновской и Сергея Власова, 

а также барочного консорта Tempo 
Restauro. 

Выставка
ТВОРЧЕСКИЕ РАБОТЫ 
АРХИТЕКТОРА 
АЛЕКСАНДРА ЗИЛЬБЕРГА

«Баррикадная»
Гранатный пер., 7, стр. 1
Центральный дом архитектора 
16 февраля
12:00
20:00 
Ко дню рождения архитектора 
Александра Зильберга в Москве 
открывается выставка его произве-

дений, демонстрирующих уважение 
мастером академических традиций.

Театр
ПОСЛЕДНЯЯ ЖЕРТВА 

«Охотный Ряд»
Камергерский пер., 3
Московский художественный 
театр имени А. П. Чехова (МХТ)
В ролях: Олег Табаков, Максим 
Матвеев
16 февраля

19:00 400  2500

Перед зрителем разворачивается 
история, которая может случиться 

во все времена. Молодая женщина 
влюблена в подлеца, на которого 
потратила все свои средства. 
Но он бросает ее ради более со-
стоятельной невесты. 
У самой же героини есть по-
клонник — безответно любящий 
ее престарелый богач, который 
не оставит девушку в беде. 
Спектакль поставлен по пьесе 
Островского. 
При этом режиссер выводит 
на первый план не героиню, как за-
думывал Островский, а героя — 
купца, или, в реалиях начала 
ХХ века, — фабриканта, Флора 
Федулыча Прибыткова.  

Гений и злодейство 
Тухачевского 

Красавец, плейбой, маг-
нетически действую-
щий на женщин, кото-
рые просто тонули в его 

глазах. Тонул в женских глазах 
и он, имея благородную при-
вычку жениться, но не упу-
ская и в браке возможности 
помести хвостом на стороне. 
Блистательный военный, до-
роживший честью мундира 
настолько, что с целью реаби-
литации своего имени спо-
койно занимался массовыми 
расстрелами и не считал чем-
то диким применение хими-
ческого оружия против кре-
стьян. Тонкий ценитель 
скрипки, сентиментальный 
кровопускатель, расстрелян-
ный после невероятно жесто-
ких пыток, но спустя двадцать 
лет после этого признанный 
гениальным полководцем. 
Все — он. Михаил Николае-
вич Тухачевский, родившийся 
16 февраля 1893 года. Воена-
чальник РККА времен Граж-
данки, военный теоретик, 
Маршал Советского Союза. 
Самый неоднозначный персо-
наж советской истории, став-
ший в каком-то смысле ее 
символом. 
Так кем он был на самом деле? 
Карьеристом? Да. Циником? 
Очевидно. Интеллигентом? 
Почему нет: из дворян, хоть 
и с крестьянской кровью со 
стороны матери, блестяще 
образованный... Решитель-
ный и упорный до крайности 
человек — как характеризо-
вали его те, кто знал Тухачев-
ского лично. Но откуда тогда 
взялась эта странная наив-
ность, вера в некие политиче-
ские миражи, нелепые движе-

ния при подготовке операции 
под Варшавой, совершить ко-
торые мог не блестящий во-
енный специалист, а лишь 
тот, кто хотел проиграть?  
А после проигрыша — жад-
ная, страстная попытка реа-
билитироваться в глазах 
большевиков, к которым, 
к слову, он примкнул, когда 
они  проигрывали... 
Резкие взлеты вверх и голово-
кружительные падения вниз. 
Романтизм и тут же, парал-
лельно с ним, запредельная 
жестокость, ведь пик его лю-
бовных историй выпадает на 
время операции «Весна» — 
масштабной зачистки офице-
ров царской выучки, которая, 
по оценкам историков, нанес-
ла стране урона больше, чем 
репрессии 1937–1938 годов... 
Ни один военный так ярко, 
остро и противоречиво не де-
монстрировал свое желание 
быть лидером. Никто не упи-
вался так властью и не был так 
сентиментален. И как было 
в истории не раз, однажды он 
поставил на кон все. Но пово-
ротные моменты в истории 
и судьбе не всегда возможно 
просчитать, и иногда все пе-
реворачивает мелочь. После  
долгих размышлений Сталин 
сделал ставку не на Тухачев-
ского, а на Ворошилова. Про-
сто потому, что тот казался 
ему более преданным лично. 
За арестом 22 мая 1937 года 
последовали скорый суд и бы-
стрый расстрел. Тухачевский 
в последнем слове не вспоми-
нал о женщинах. Его садист-
ски пытали, но он твердил, 
что умрет «с чувством глубо-
кой любви к нашей стране, 
к нашей партии, к наркому 
Ворошилову и великому Ста-
лину». Так была поставлена 
точка. Но до сих пор она ка-
жется многоточием: по-
моему, мы так ничего про 
него и не поняли...

ТОЧКА Сегодня точку в номере ставит «повелитель молний» Олег Мельник, который бесстрашно ловит электрические разряды от катушки Тесла в минском музее «Элементо». Олег смастерил этот 
трансформатор сам, потратив на работу год времени и приличные деньги — стоимость такого устройства начинается от 30 тысяч евро. Напряжение от катушки, утверждает мастер, огромно, может 

доходить до миллиона вольт, но «повелителя молний» это не пугает. Он снова идет в бой в рыцарской кольчуге из нержавейки, что скрывает плотные рубашку и штаны (тоже проводят электричество), каблуки 
ботинок обиты металлом, а подошва прорезинена. 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
olga.kuzmina@vm.ru

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ГОВОРИТ И ПОКАЗЫВАЕТ ВМ

14:00 (мск) — Круглый стол сетевого ТВ 
«Коллекторы: узаконенный рэкет или эко-
номическая необходимость». Среди участни-
ков — финансовый омбудсмен Павел Медведев. 
Присоединяйтесь к чату прямой трансляции — 
на vm.ru.

17:10 (мск) — Эксперт постоянной рубрики 
«Дача» сетевого радио «ВМ», биолог, агроном 
Михаил Воробьев, расскажет о подготовке к дач-
ному сезону. Слушайте эфир на vm.ru.

(499) 557-04-04,
доб. 132, 138 

Размещение рекламы

Строительство и ремонт Искусство
и коллекционирование

РЕКЛАМАЧастности

 ● Адвокаты. Возв. кв-р. Т. 210-25-63

 ● Предм. старины. Т. (495) 304-78-18
 ● Куплю монеты. Т. (925) 090-69-46
 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

Недвижимость Юридические услуги
 ● Сниму комнату Т. (495) 589-02-33
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